
февраль – апрель№ 36 2019

Читайте 
в номере:
Если ипотека – 
значит, 
нотариат

Не пробный 
шар!

Стр. 16

Наши ветераны

С вниманием и заботой 
о тех, кем гордимся

В Ставрополе прошел 
Турнир по бильярду 
среди нотариусов России

Нотариусы Ставрополья 
рассказали о практике 
в сфере сделок 
с недвижимостью

День памяти Анатолия Тихенко 
для нотариального сообщества 
Ставропольского края особенно 
дорог. По инициативе Совета мо-
лодых нотариусов края он прово-
дится ежегодно, оставаясь ва-
риативным только в своей дате: – 
28 февраля – в день, когда 
не стало коллеги и друга но-
тариусов Ставрополья, сра-
женного в 2001 году пулей 
наемного убийцы, или 21 марта – 
в день рождения Анатолия Ива-
новича. Когда бы ни состоялся, из 
года в год он неповторим в дета-
лях.
Нотариусам и ветеранам но-

тариата Ставрополья памятны 
ежегодные встречи в краевой но-
тариальной палате. Каждый раз 
старшее поколение нотариата де-
лилось воспоминаниями, расска-
зывало истории из жизни, связан-
ные с Анатолием Ивановичем, его 
приездами в наш край, а молодые 
нотариусы читали стихи, посвящен-
ные предшественнику, говорили о 
чувствах, которые они испытывают, 
узнавая о нем больше.
Так, в жизненных вехах, по-

ступках, стремлениях и делах 
судьба Анатолия Тихенко стано-
вится явственнее и четче. Нота-
риусами Ставрополья был снят 
художественно-документальный 
фильм «Тихенко», который не толь-
ко был удостоен Гран-при первого 
кинофестиваля нотариата России 

«КиНотар», но и показан на теле-
видении ряда регионов.
Из года в год в крае проходил 

литературно-художественный кон-
курс памяти А. И. Тихенко, продол-
жает пополняться музейная экс-
позиция, посвященная ориентиру 
нотариусов края. Кстати, многие 
экспонаты для нее были переданы 
вдовой Анатолия Ивановича – Га-

линой Аркадьевной Тихенко, не-
однократно приезжавшей на Став-
рополье.
А еще каждый День памяти 

завершался спортивным турни-
ром – по боулингу, настольному 
теннису: Анатолий Иванович в мо-
лодости был профессиональным 
спортсменом, и потом всю жизнь 
оставался неразлучен со спортом. 

На кубках и грамотах турнира – 
портрет Анатолия Тихенко с луче-
зарной улыбкой, открытой миру и 
вселяющей уверенность в то, что 
все будет хорошо.

Всё будет хорошо

Ваганьковское кладбище, 28 фев-
раля 2019 года. У входа – несколь-

ко десятков человек – с алыми 
цветами в руках. Это нотариусы и 
ветераны нотариата Ставрополья 
во главе с президентом НПСК Ни-
колаем Кашуриным и присоеди-
нившиеся к ним нотариус Омской 
области Максим Чупрынов и нота-
риус города Москвы Юрий Кашу-
рин. Снег покрывает промерзшие 
дорожки, ложится на головы и 

плечи пришедших людей, кото-
рые проходят по центральной 
аллее кладбища и сворачивают 
вправо. Еще несколько минут 
пути, вновь поворот, теперь на-
лево, недалека заветная для нас 
встреча, а в душе звучат строки из 
стихотворения ветерана нотариата 
НПСК Надежды Ковтуненко…

>> Окончание на стр. 4-5

Встреча с гостинцем
Февраль, март… Два месяца, столь значимые для нотариусов Ставропольского края, год от года напо-
минают о человеке, который был и остается незаменимым, особенным. Анатолий Иванович Тихенко – 
президент Федеральной нотариальной палаты, разработчик Основ законодательства Российской Фе-
дерации о нотариате, нотариус, номер лицензии которого на право нотариальной деятельности со-
всем неслучайно является первым в России. Память о нем, как десятки свечей, поставленных в храме 
Воскресения Словущего на Ваганьковском кладбище в последний день февраля, 18 лет спустя горь-
кой даты его гибели, сияет ярко и чисто. Потому что так чисто и честно, искренне и светло мыслил. 
Так мечтал. Так жил…

Текст Елены Гончаровой   Фото автора и из архива НПСК

ВЕЧНОЕ

Стр. 2

Стр. 13

С ДНЁМ НОТАРИАТА РОССИИ!С ДНЁМ НОТАРИАТА РОССИИ!

«Очень хотелось бы, чтобы на примере жизни Анатолия Тихенко 
мы не растеряли то святое, что у нас есть, остались верны идеа-
лам нашей профессии. Его идеи нашли и продолжают находить 
свое воплощение в развитии российского нотариата, они обе-
спечивают его прочный фундамент. Мы и сегодня живем по тем 
постулатам, которые Анатолий выстрадал своим умом, сердцем 
и самой жизнью». 

Николай Кашурин
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Нотариат Ставрополья на мероприятии представ-
ляли вице-президент нотариальной платы края, 
нотариус города Ставрополя Наталья Фатина, член 
правления НПСК, нотариус города Ставрополя Иван 
Кашурин, советник президента НПСК по правовым 
вопросам Антон Бекетов и начальник правового от-
дела НПСК Алина Белогрудова.
Конференция, участниками которой стали агент-

ства недвижимости Ставрополья и ряд строитель-
ных организаций, проходила в формате их открытого 
диалога со специалистами Сбербанка, а далее – с 
представителями нотариального сообщества края, 
руководством и сотрудниками кадастровой палаты и 
Управления Росреестра региона.
Сотрудники Сбербанка 

рассказали об итогах ипо-
течного кредитования на 
территории региона и о но-
вовведениях, которые го-
товятся. Также были под-
няты вопросы электронной 
регистрации сделок. В 
ходе их обсуждения крае-
вой нотариат был отмечен 
как важный и надежный 
элемент в сложившейся 
системе взаимодействия.

– В нотариальных конто-
рах есть практика закрепле-
ния отдельных специалистов 
за этим направлением, так 
что можно говорить о появ-
лении дружной команды из 
представителей нотариата 
и банка, которая работает 
сообща, – подчеркнула за-
меститель управляющего 
Ставропольским отделени-
ем Сбербанка России №5230 
Валентина Мишенькина и поблагодарила нотариат за 
открытую обратную связь.
Кстати, и заместитель директора кадастровой па-

латы Ставропольского края Евгений Рудаков, и ис-
полняющий обязанности руководителя Управления 
Росреестра России по СК Михаил Колесников отме-
тили оперативность и четкость в работе нотариата 
Ставрополья.
Много вопросов было задано риэлторами предста-

вителям нотариальной палаты. За каждым стояла кон-
кретная жизненная ситуация, которая имела место ра-
нее или и сегодня требует решения. Как выяснилось в 
ходе общения, волнения риэлторов по большинству за-
данных вопросов оказались напрасны, а сами вопросы 
возникли вследствие недостаточной информированно-
сти о возможностях современного нотариата.
Вице-президент краевой нотариальной палаты 

Наталья Фатина рассказала о ряде новшеств в рам-
ках обсуждаемой темы, непосредственно касающих-
ся нотариата. Говорилось о включении электронной 

подачи заявления и соот-
ветствующих документов на 
госрегистрацию в Росреестр 
в перечень обязательных 
процедур при удостовере-
нии нотариусом сделки или 
в случае выдачи свидетель-
ства о праве на наследство 
в отношении недвижимого 
имущества.
Участникам обсуждения 

также подробно было разъ-
яснено о сроках, в которые 
нотариус обязан представить 
в электронной форме в Рос-
реестр заявление о государ-
ственной регистрации прав, 
и прилагаемых к нему доку-
ментах. В частности, обраще-
но внимание на возможности 
для сторон сделки самостоя-
тельно определить срок, в 
течение которого нотариус 
направит в регистрирующий 
орган заявление о регистра-
ции на основании удостове-
ренной сделки.

Были заданы профессионалам нотариальной сфе-
ры и вопросы об обязательном нотариальном удосто-
верении договоров ипотеки долей недвижимости, о 
развитии «электронного нотариата» в направлении 
бесплатных публичных сервисов на портале Феде-
ральной нотариальной палаты и о многом другом.

– Хотя тема конференции и не была напрямую связа-
на с нотариатом, участие в ней представителей   нотари-
ального сообщества вызвало большой интерес собрав-
шихся, – прокомментировала Наталья Фатина. Кроме 
того, с одинаковой озабоченностью риэлторы и пред-
ставители нотариата обсуждали непростые практиче-
ские ситуации, в особенности при совершении сделок 
с участием несовершеннолетних. Полезен был для нас 

и обмен мнениями по многим правовым и техническим 
вопросам с представителями Росреестра и кадастровой 
палаты. Разумеется, не все проблемные вопросы были 
решены на этой встрече, но они были обозначены, и это 
дает возможность их решать.

– Конференция дала возможность рассказать об 
основных тенденциях развития российского нота-
риата в сфере сделок с недвижимым имуществом, 
а также поднять частные вопросы, детализировать, 
разъяснить пошагово на конкретных примерах реа-
лизацию полномочий, которыми законодатель наде-
лил нотариуса, – подчеркнул член правления НПСК 
Иван Кашурин. – Порадовало искреннее, открытое 
восприятие со стороны наших партнеров-риэлторов, 
которые были готовы учиться новому. Была очевид-
на их заинтересованность находиться в диалоге, со-
трудничать. Только так, сообща, мы можем достичь 
главного – чтобы каждая сделка с участием нотариу-
са становилась гарантом уверенности и спокойствия 
ее сторон в дальнейшем. 

Если ипотека – 
значит, нотариат
Представители нотариальной палаты Ставропольского края приняли ак-
тивное участие в конференции «Новое в ипотеке», организованной Став-
ропольским отделением Сберегательного банка России в столице края. В 
числе вопросов, которые оказались в центре внимания, – нотариальная 
практика в сфере сделок с недвижимым имуществом.

Текст Анастасии Федоровой    Фото Елены Гончаровой

СУТЬ ВОПРОСА ОПЫТ И ПЕРСПЕКТИВЫ

– Мы неоднократно участвовали 
в международных мероприятиях 
нотариата и имеем основания вы-
соко оценить не только организа-
цию работы конгресса, но и теплый 
радушный прием. С таким волне-
нием, широтой и гостеприимством 
встречают только наши. Они и есть 
наши: россияне и белорусы похожи 
во многом. Добросердечие бело-
русских коллег покоряло и распо-
лагало к откровенному искреннему 
общению, – говорит Лариса Алек-
сандровна.
На конференции были представ-

лены около двух десятков стран. 
И здесь нас ждало неожиданное и 
приятное обстоятельство: почти все 
докладчики выступали… на русском 
языке, причем очень хорошо. Науш-
никами для перевода пользоваться 
практически не пришлось.
Современные вызовы в отноше-

нии традиционных и новых нота-
риальных процедур продиктовали 
тему форума. Практически всеми 
отмечалось, что их государства-
ми сегодня нотариату передаются 
все большие полномочия, а для их 
выполнения – доступ ко все боль-

шему количеству информационных 
баз. Это в свою очередь требует 
быстрого развития информацион-
ных технологий в нотариальной 
деятельности. Сообщения участни-
ков были посвящены главным об-
разом вопросам сегодняшнего со-
стояния и перспективам развития 
электронного нотариата.
Подобный обмен опытом и мне-

ниями чрезвычайно важен, так как 
институты нотариата разных стран 
движутся в одном направлении, 
испытывают схожие трудности, 
преодолевают одинаковые про-
блемы на своем пути. А некоторые 
страны выступают в роли флагма-
на, показывают пример.
Единые информационные систе-

мы нотариата, подобные россий-
ской ЕИС, имеются в каждой стране. 
Кроме регистрации нотариальных 
действий в ЕИС, нотариусы полу-
чают доступ к различным базам 
данных государственных органов: 
о недвижимости, о транспортных 
средствах, об актах гражданского 
состояния, о юридических лицах, 
о должниках. Для экономии вре-
мени и исключения ошибок в этих 

Профессия  
без границ
По поручению президента нотариальной 
палаты Ставропольского края Николая Ка-
шурина ставропольская делегация приня-
ла участие в международной конференции 
«Нотариат XXI: глобальные тенденции и 
национальные решения», которая состоя-
лась в Минске. Ставрополье представля-
ли вице-президент нотариальной пала-
ты Ставропольского края, член правления 
НПСК, нотариус города Ставрополя Ната-
лья Фатина и член правления НПСК, но-
тариус Новоалександровского городского 
округа  Лариса Кудрявцева.

Текст Натальи Фатиной, вице-президента НПСК, 
нотариуса города Ставрополя, члена Школы журналистики НПСК  

Фото предоставлено Ларисой Кудрявцевой
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 ШАГ ЗА ШАГОМ

В этот раз члены правления 
НПСК – председатель комиссии 
по повышению квалификации 
нотариусов нотариальной палаты 
Ставропольского края, нотариус 
города Ставрополя Татьяна Со-
болева и член комиссии по мето-
дической работе НПСК, нотариус 
Кировского городского округа 
Инна Дудникова побывали в го-
роде Липецке. Там состоялся 
Координационно-методический 
совет нотариальных палат субъ-
ектов РФ Центрального феде-
рального округа.

– На заседании КМС присут-
ствовали представители 18 но-
тариальных палат, в том числе 14 
президентов нотариальных палат 
субъектов, – пояснила Татьяна Со-
болева. – Помимо Ставрополья в 
числе приглашенных участников 
также находились представители 
Ростовской областной нотариаль-
ной палаты.
Открывая заседание, прези-

дент Федеральной нотариальной 
палаты Константин Корсик под-
черкнул важность проведения 
координационно-методических 
советов для формирования единой 
нотариальной практики, обозна-
чил актуальные проблемы нотариа-
та, одна из которых – это взаимо-
действие с органами регистрации 
прав при подаче заявлений на го-
сударственную регистрацию прав 
в электронном виде.
Было сказано, что сейчас ФНП 

ведет активную работу по акку-

мулированию вопросов и проблем 
субъектов в данном направлении, 
после чего будет подготовлено 
обобщение этой практики. Уже 
создана рабочая группа по взаи-
модействию с Росреестром для 
оперативной помощи нотариусам 
по техническим вопросам, функ-
ционирует специальная служба 
поддержки ФЦИИТ.
Конечно, сложившаяся ситуация 

негативно отражается на имидже 
нотариата, ведь сроки исполнения 
регистрационных действий не-
предсказуемы, а с обоснованным 
негативным отношением граждан 
приходится сталкиваться нотариу-
су. Однако путь решения проблем 
единственный – совместно с ор-
ганами Росреестра преодолевать 

эти временные трудности в кон-
структивном диалоге.
Также президент ФНП сообщил 

о внесенной законодательной 
инициативе – проекте Федераль-
ного закона о внесении измене-
ний в отдельные законодательные 
акты РФ, в котором предлагается 
исключить обязательное нотари-
альное удостоверение сделок по 
отчуждению всеми участниками 
долевой собственности своих до-
лей недвижимости по одной сдел-
ке, а также в случае передачи объ-
ектов недвижимости в ипотеку. 
Как было отмечено, Администра-
ция Президента РФ и Министер-
ство юстиции России подтверди-
ли свою отрицательную позицию 

по данному законопроекту. На 
правительственном часе в Совете 
Федерации 13 февраля 2019 года 
министр юстиции РФ Александр 
Коновалов выразил четкую и по-
следовательную позицию, заявив, 
что участие нотариусов в удосто-
верении всех сделок с жилой не-
движимостью является одним из 
столпов юридической безопасно-
сти страны.
Рабочую часть координационно-

методического совета начал до-
клад о новеллах гражданского 
законодательства по удостовере-
нию наследственных договоров и 
совместных завещаний супругов, с 
которым выступила член правления 
ФНП, заместитель председателя 
Научно-консультационного совета 

ФНП, член Комиссии ФНП по мето-
дической работе, нотариус города 
Москвы Александра Игнатенко. Она 
рассказала о множестве деталей и 
тонкостях, на которые необходимо 
обращать внимание при соверше-
нии указанных действий.
Далее были рассмотрены осо-

бенности информационного взаи-
модействия нотариусов с органа-
ми регистрации прав при подаче 
заявлений на государственную 
регистрацию прав в электронном 
виде. Расширенную информацию 
об этом представила советник 
директора Фонда «Центра инно-
ваций и информационных техно-
логий» Людмила Гончарова. Она 
сравнила проблемы нотариальных 

палат разных регионов, возни-
кающие при взаимодействии с 
органами регистрации прав, в за-
висимости от использования нота-
риусами региона новой или старой 
версии ФГИС ЕГРН.
С докладом об использовании 

средств видеофиксации при со-
вершении нотариальных действий 
выступил председатель комиссии 
ФНП по использованию информа-
ционных технологий, президент 
Калужской областной нотариаль-
ной палаты Олег Головатюк. Он 
отметил, что порядок использова-
ния нотариусами средств видео-
фиксации и хранения материалов 
видеофиксации утвержден Реше-
нием Правления ФНП (протокол 
№15/15 от 17.11.2015). Материалы 

видеофиксации являются сведе-
ниями, составляющими нотари-
альную тайну, включают персо-
нальные данные, не являющиеся 
биометрическими (таким образом, 
не подпадают под действие За-
кона о защите персональных дан-
ных, и в этой связи согласие лица 
в письменной форме на обработ-
ку биометрических персональных 
данных не требуется).
Участникам заседания были 

даны рекомендации по поряд-
ку использования нотариусом 
средств видеофиксации при со-
вершении нотариальных действий 
и хранению материалов.
Помимо названных, на заседа-

нии были обсуждены иные акту-
альные вопросы, возникающие в 
практике нотариусов.

– В целом КМС получился весь-
ма насыщенным, вопросы, которые 
вошли в его повестку и возникали 
в ходе обсуждения, – это наша 
практика, ее наиболее актуаль-
ные и насущные моменты, которые 
требуют особого внимания и опе-
ративного решения. Мы получи-
ли много полезной информации. 
Безусловно, есть что обсудить с 
нотариусами нашего края, – под-
черкивает Инна Дудникова.
А Татьяна Соболева отмечает, 

что участие в Координационно-
методическом совете ЦФО прини-
мает уже третий раз.

– За это время удалось позна-
комиться и даже подружиться с 
представителями многих нотари-
альных палат этого округа, – до-
бавляет она. – Как показывают 
такие встречи, в деятельности 
нотариусов различных субъектов 
и округов России возникает до-
вольно много одинаковых, мож-
но сказать, общих для всех во-

просов. И поиск единого подхода 
помогает сделать нашу работу 
более слаженной и системной, 
что, безусловно, положительно 
сказывается на ее результате. 
Поэтому я полностью согласна 
с позицией президента нотари-
альной палаты Ставропольского 
края Николая Кашурина, который 
дает нам возможность принимать 
участие в КМС других округов. 
Так нотариусы края оказывают-
ся полнее информированы обо 
всем, что касается их профессио-
нальной деятельности. А кроме 
того, происходит обмен опытом, 
мы можем делиться собствен-
ными наработками и перенимать 
лучшее из опыта коллег из дру-
гих регионов. 

Единый подход 
для слаженной работы

Сложившимся и уже традиционным для нотариальной палаты Ставрополь-
ского края стало участие ее представителей в заседаниях координационно-
методических советов, проводимых в разных округах нашей страны.

Текст Геннадия Сенцова    Фото предоставлены Татьяной Соболевой

же информационных системах пред-
усмотрена возможность создания 
нотариального акта. Азербайджан-
ские коллеги рассказали о том, что 
получили очень удобное для вы-
ездов устройство – электронный 
портфель – небольшой чемодан-
чик, наполненный необходимым 
программным обеспечением.
Выяснилась и еще одна общая 

тенденция – придание электронной 
формы нотариальным действиям и 
использование электронных цифро-
вых подписей. Так,  Франция поряд-
ка 10 лет совершает договоры дис-
танционно, когда стороны находятся 
в офисах разных нотариусов, обсудив 
сделку по видеосвязи, подписывают 
договор так называемой простой 
электронной подписью – воспро-
изводят изображение подписи на 
специальном планшете, после чего 
сделка скрепляется квалифициро-
ванными электронными подписями 
нотариусов. В настоящее время наша 
страна близка к реализации такого 
способа удостоверения.
Нотариаты некоторых государств, 

например Литвы и Эстонии, полу-
чили полномочия по апостилиро-
ванию официальных документов, 
а вместе с ними соответствующие 
базы с информацией о должност-
ных лицах с изображениями подпи-
сей и печатей. Очевидно, что такое 
решение разгрузило органы юсти-
ции и создало большое удобство 
для населения.
Но не все было воспринято по-

зитивно. Отдельные современные 
подходы вызывали неоднозначное 
отношение у участников конфе-
ренции. К примеру, в Казахстане 
исполнительные надписи совер-
шаются нотариусом в электронном 
виде, и такая практика вызвала 
закономерные вопросы. Было ука-
зано на то, что при совершении 
исполнительной надписи в привыч-
ном для многих виде (на бумаж-
ном носителе) нотариус изучает 
подлинник документа – основания 
долга и затем делает на нем отмет-
ку, что исключает возможность не-
однократного взыскания одного и 
того же долга. 
А вот азербайджанский нота-

риат проводит эксперимент по 
установке нотариальных киосков, 
например в аэропорту. С их по-
мощью можно, удаленно общаясь 
с нотариусом, оформить согласие 
родителей на выезд несовершен-
нолетнего ребенка за границу. А в 
Грузии дистанционно оформляют-
ся доверенности и заявления. Эти 
новаторства также вызвали у мно-
гих слушателей сомнения в воз-
можности точной проверки нота-
риусом дееспособности и свободы 
волеизъявления при видеосвязи с 
гражданином.
При этом отмечалось, что чрез-

мерная цифровизация и главная 
задача нотариата – обеспечение 
законности – далеко не всегда идут 
рука об руку. Действительно, по-
спешное внедрение информацион-
ных технологий несет и риски. Кро-
ме того, техническая модернизация 
нотариата – не цель, а лишь сред-
ство обеспечить оперативность и 
удобство. Нельзя забывать, что в 
центре нашей профессии – права 
человека, и защищать их должен 
человек, а не робот.
Полное же единодушное одо-

брение получили сообщения нота-
риусов Болгарии, Сербии и Украи-
ны о ведении нотариатом реестров 
регистрации прав на недвижимое 
имущество. Ведь только при внесе-
нии сведений в режиме реального 
времени регистрация полностью 
выполняет задачу закрепления и 
защиты прав.   
Обсуждение затронутых тем про-

должалось и вне зала заседания, 
так всегда происходит на любых 
форумах нотариусов. Нас интересу-
ют одинаковые вопросы, связывают 
одинаковые задачи, мы испытыва-
ем одинаковые опасения и труд-
ности. Мы – родственны по про-
фессии. А международные встречи 
убеждают: нотариат – профессия 
без границ. 
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Душой нотариата был…
Его так искренне любили!
Погиб в расцвете лет и сил
Нотариальный бог России!..

Из года в год его пример
Необходим нам, свят и ценен.
Февраль прохладен, черно-бел,
Но день проклюнется весенний,

Прорвет нагроможденье туч,
И марта яркие оттенки
Подарит первый вешний луч:
Так улыбается Тихенко!..

Тот же портрет – улыбающегося 
человека с искренним и глубоким, 
ободряющим и дружеским взгля-
дом. Рядом цветы, плита памятни-
ка – очень скромного (Анатолий 
Иванович не любил вычурности и 
помпезности), вокруг памятника 
невысокая кованая оградка.
По одному в ее открытую калит-

ку заходят люди. К цветам Галины 
Аркадьевны Тихенко и нотариуса 
города Москвы Алексея Сафоно-
ва, уже ожидавших нас здесь, до-
бавляются алые розы, гвоздики. У 
каждого есть, что сказать Анато-
лию Ивановичу, и разговор ведется 
такой, как он любил, – по душам, 
сокровенный. Тихо вокруг, кажет-
ся, слышно, как на ветви деревьев 
опускается снег. А еще слышны 
птичьи голоса: с ними к нам про-
бивается весна, которая наступит 
уже завтра… 
Возвращаемся той же доро-

гой – мимо могил Леонида Фи-
латова, Спартака Мишулина, 
Александра Абдулова, Анатолия 
Тарасова – к храму, что белеет в 
начале аллеи. На его стене – мо-
заичная икона Николая Чудот-
ворца, а сам храм, именованный 
храмом Воскресения Словуще-
го на Ваганьковском кладби-
ще, старинный – был заложен в 
1819 году.

«Воскресение Словущее», как 
пояснил вышедший нам навстречу 

священнослужитель, традицион-
ное для кладбищенских храмов 
наименование. «Словущее» – зна-
чит «ставшее известным». Этот храм 
назван в честь освящения церкви 
Воскресения Христова в Иеруса-
лиме в IV веке. Здесь и прошла 
панихида по Анатолию Ивановичу 
Тихенко. 

– Это очень важная встреча, – 
завершил службу батюшка. – Она 
дает возможность духовного обще-
ния, является встречей с гостинцем 
для души, которая через обращен-
ные молитвы становится причастна 
к происходящему.
Там же, в стенах храма, по одно-

му, по два нотариусы подходят 
к Галине Тихенко – поинтересо-
ваться о жизни, задать вопросы об 

Анатолии Ивановиче, о том, что он 
любил.

– Толик очень любил говорить мне 
в самые непростые минуты жизни, 
что все будет хорошо, – произносит 
Галина Аркадьевна. – «Все будет 
хорошо, Галка, и мы поженимся», – 
эту фразу я часто слышала от него, 
хотя мы давно были женаты. Какие 
времена пережили, как трудно 
приходилось ему, я о многом даже 
не знаю, он берег меня, далеко не 
всегда посвящал в детали проис-
ходящего на работе. Но неурядицы, 
какими бы они ни были, для него 
всегда отходили на второй план, 
были преодолимы, потому что он 
жил главным – профессией, своим 
призванием, нотариатом, который 
любил всем сердцем.

Она добавляет, что Тихенко по-
любил нотариат в то время, когда 
тот находился в плачевном состоя-
нии – еще в советские годы. И пре-
образил его... На заре 1990-х, буду-
чи в составе российской делегации 
в Австрии и Германии, он посетил 
нотариальные конторы, пообщался 
с нотариусами, представителями 
многовекового латинского нота-
риата, и был поражен, насколько 
весома и значима там роль нотари-
уса, насколько уважаема эта про-

фессия. С той поры все, что делал 
Анатолий Иванович, все, чем жил, 
о чем мечтал, к чему стремился, 
было связано с нотариатом – воз-
рождением того самого, историче-
ски данного, в дореволюционной 
России существовавшего инсти-
тута, который в одночасье сменил 
государственный – без корней, без 
истории.
В 1993 году с принятием Основ 

законодательства РФ о нотариате 
все стало возвращаться на круги 
своя. А 25 лет спустя, когда нали-
цо востребованность небюджет-
ного нотариата, его соответствие 
требованиям современности, рас-
ширение его полномочий, стано-
вится ясно: то, чем жил Тихенко, 
было мечтой во благо миллионов 

сограждан, права и интересы кото-
рых сегодня надежно защищены.

– Галина Аркадьевна, а вам снит-
ся Анатолий Иванович, – звучит во-
прос.
Улыбка озаряет лицо Галины Ти-

хенко:
– Да, снится. И всегда это свет-

лые сны, обязательно в них краси-
вая природа, солнце, а Толик мне 
улыбается, поддерживает, как и 
при жизни, ободряет. Я просыпа-
юсь и знаю, что все будет хорошо. 
Так и происходит.

«Не растерять на его примере то 
святое, что у нас есть…»

Конечно, немаловажной частью 
Дня памяти Анатолия Тихенко в 
Москве стал и поминальный обед, 
организацией которого занимались 
молодые нотариусы Ставрополья. В 
центре внимания и здесь была Га-
лина Тихенко – хрупкое, но такое 
прочное звено, соединяющее нас с 
Анатолием Ивановичем.
Очень хотела, но не смогла быть 

в этот день рядом их дочь Оксана. 
Загруженность на работе (Оксана 
пошла по стопам родителей, вы-
брала профессию юриста, работает 
мировым судьей, ведет сразу два 
участка) не позволила найти время 
для встречи. Но Галина Аркадьев-
на говорила от них обеих, и участ-
ники обеда не забывали об Оксане, 
с которой кто-то знаком лично, а 

многие читали интервью с ней, опу-
бликованное в газете НПСК «Нота-
риальные вести» в 2017 году, когда 
Оксана приезжала на Ставрополье.

– Восемнадцать лет Анатолия 
нет с нами… – негромок, но тверд 
голос его друга и единомышлен-
ника Николая Кашурина. – Однако 
все эти годы он жил и живет в на-
ших душах, сердцах. И как бы ни 
пытались некоторые люди забыть 
страницы этой истории, придать 
забвению его имя, но вклад, ко-
торый он внес в восстановление и 
развитие этого института, не канет 
бесследно. Пока есть те, кто был с 
ним рядом, люди, которые знают и 
помнят его, ничего не получится. В 
Ставрополе в храме Святого Пре-
подобного Сергия Радонежского, 
где находится водворенная нота-
риусами Ставрополья икона святых 

нотариев Маркиана и Мартирия, 
сегодня состоялась панихида по 
нашему коллеге. А третья часть 
нотариальной палаты нашего края 
откликнулась на призыв молодой 
плеяды – Совета молодых нотариу-
сов Ставрополья, собралась здесь, 
чтобы у места его захоронения 
вспомнить нашего товарища, друга 
и коллегу.
Николай Иванович заметил, что 

такая же морозная и снежная по-
года была и в день прощания с 
Анатолием Ивановичем.

– Очень хотелось бы, чтобы на 
примере жизни Анатолия Тихенко 
мы не растеряли то святое, что у 
нас есть, остались верны идеалам 
нашей профессии, – продолжил 
Николай Кашурин. – Его идеи наш-
ли и продолжают находить свое во-
площение в развитии российского 
нотариата, они обеспечивают его 
прочный фундамент. Мы и сегодня 
живем по тем постулатам, которые 
он выстрадал своим умом, сердцем 

и самой жизнью. Новейшая история 
не знает подобных ему людей и на 
международном уровне. Анатолий 
Тихенко – единственный из тех, 
кто, проявив себя за короткий про-
межуток времени, был награжден 
высшей, семнадцатой по счету, на-
градой Международного союза но-
тариата. Решение было принято еще 
при жизни Анатолия Ивановича, а 
получала награду в Афинах уже по-
сле его гибели Галина Аркадьевна.
Николай Иванович рассказал о той 

трагической ночи с 27 на 28 февраля, 
когда Анатолия Ивановича Тихенко 
«отняли у возрожденного небюд-
жетного российского нотариата».

– Надо сохранять то, что было 
достигнуто лучшими представи-
телями нашей профессии, знать 
об их делах и поступках, руковод-
ствоваться принципами, беречь и 

преумножать их наследие, которое 
требует внимательного изучения. 
Мы планировали эту встречу имен-
но такой – дружеской, теплой, без 
громких слов и выступлений. Пусть 
сегодня все идет от души, как лю-
бил Анатолий, – сказал в заключе-
ние Николай Иванович и завершил 
словами: – Тела наши смертны, но 
дела вечны.
В них отражены яркая и короткая 

жизнь Анатолия Ивановича Тихен-
ко и бесконечная людская благо-
дарность ему – за все свершения 
во имя уникального и незаменимо-
го для соотечественников институ-
та нотариата.

Отец российского нотариата

В этот день в кругу друзей, кол-
лег по сообществу об Анатолии 
Ивановиче говорили многие. Каж-
дый по-своему подчеркивал его 
человечность и отзывчивость, вни-
мание и заботу, щедрость его души, 
верность призванию, запредельное 
трудолюбие.

– Этим он обязан семейному 
воспитанию, маме и отцу, которые 
прожили непростую жизнь, но были 
всегда очень чуткими, радушными, 
щедрыми людьми, добросовест-
но трудились, – поясняет Галина 
Аркадьевна. – Родители для То-
лика были всем! Он гордился, что 
его отец, проработавший кранов-
щиком на заводе имени Фрунзе в 
городе Сумы – участник Великой 
Отечественной войны, прошел всю 
войну. А мама работала формов-
щицей в литейном цехе и была 
награждена орденом Ленина. Они 
привыкли жить скромно и доволь-
ствоваться малым и научили так же 
жить сына: к богатству и роскоши 

Встреча с гостинцем

Ваганьковское кладбище, 28 февраля 2019 года. У входа – не-
сколько десятков человек – с алыми цветами в руках. Снег покры-
вает промерзшие дорожки, ложится на головы и плечи пришедших 
людей, которые проходят по центральной аллее кладбища и свора-
чивают вправо. Еще несколько минут пути, вновь поворот, теперь 
налево, недалека заветная для нас встреча…
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он относился не просто ровно, он 
этого не любил, считал, чем проще, 
тем лучше. И я с ним полностью со-
гласна.
Вспомнила Галина Аркадьевна 

и семейную историю о крещении 
Анатолия Тихенко. Мама принесла 
его в храм, и священник во время 
таинства сказал: «Большой чело-
век будет!..» На что мать, проведя 
параллель с собой, произнесла: «Я, 
почитай, один центнер, а он еще 
больше вырастет?» Другой, со-
кровенный и великий смысл фразы 
святого отца открылся позже…
Цепочку воспоминаний продол-

жили нотариусы и ветераны но-
тариата НПСК. Ветеран нотариата 
Рита Мандрыко вспомнила о том, 
как Анатолий Иванович приезжал 
на профессиональные семинары, 
общие собрания нотариусов в го-
род Кисловодск, и утром на зав-
траке коллеги по сообществу со-
общали о своих достижениях: «А 
мы с Тихенко сегодня плавали в 
бассейне!..»

– Запомнилась мне и одна фра-
за, сказанная им. Как-то, в то вре-
мя, когда отменили нотариальную 
форму сделки, приехали мы на се-
минар. Сидим удрученные, а Ана-
толий Иванович говорит: «А что 
вы переживаете? Нотариус и при 
Гитлере был!..» По сей день я эти-
ми словами подбадриваю коллег, и 
это работает!..
Рассказала Рита Викторовна и о 

том, как уже в настоящее время в 
ее нотариальную контору приеха-
ла делегация слушателей курсов 
повышения квалификации – для 
обмена опытом в сфере делопро-
изводства. По сложившейся тра-
диции, в кабинетах у нотариусов 
Ставрополья присутствует портрет 
Анатолия Тихенко. Вот гости и по-
интересовались, кто это на фото? 
Долго потом сотрудники конторы 
сокрушались: как можно не знать 
президента Федеральной нотари-

альной палаты, человека, который 
написал Закон о нотариате?!
Член правления НПСК, нотари-

ус Иван Кашурин отметил осно-
вательность того здания, которое 
возводил Тихенко – здания небюд-
жетного нотариата России.

– Если делать все основательно, 
в соответствии с ГОСТами и СНи-
Пами, фундамент будет крепок и 
здание простоит вечно, – сказал он 
(между прочим, интересная и со-
всем не случайная параллель, ведь 

Анатолий Иванович в студенческие 
годы работал в стройотряде и до-
статочно хорошо освоил принци-
пы строительства). – Он любил все 
делать на совесть, отвечая за ре-
зультат, и мы, молодые нотариусы, 
сегодня видим перед собой состо-
явшийся, уверенно развивающийся 
институт гражданского общества и 
не можем не восхищаться глубиной 
замысла Анатолия Ивановича, си-
лой его личности, его проницатель-
ностью и талантом. И если у меня 
спрашивают, кто такой Анатолий 
Тихенко, я отвечаю просто: это отец 
российского нотариата.

– Анатолий Иванович родился в 
1959 году и принадлежал поколе-

нию, которому присущи душевное 
отношение к людям и оптимистичное 
восприятие мира, хотя он при этом 
был реалистом и смог столько на са-
мом высочайшем уровне воплотить в 
плане профессиональном, – говорит 
нотариус Наталия Мухортова. – Мы 
можем только догадываться, на-
сколько непросто ему приходилось, 
но он всегда добивался постав-
ленных целей, в чем ему помогали 
огромное жизнелюбие, особый жиз-

неутверждающий настрой. А его 
улыбка – это то, что вспоминается 
одним из первых до сих пор, что рас-
полагало к нему с первой минуты. 
Мне памятны встречи с Анатолием 
Ивановичем. Однажды был семинар 
в Кисловодске, очень емкий, про-
должительный, и после него мы еще 
долго общались, делились опытом, 
спорили – вопросов много, всего 
не охватишь. Разошлись глубоко за 
полночь, а утром идем с женщинами-
коллегами на завтрак и слышим ис-

креннее восклицание со стороны: 
это Анатолий Иванович просит нас 
поделиться секретом бодрости и 
веселья!.. Он всегда находил добрые 
слова, был очень внимателен, не 
проходил мимо, уделял свое время 
всем, кто хотел пообщаться с ним. И 
при этом такой тернистый путь пре-
одолел, шел до конца, будучи верен 
своему призванию и своему дети-
щу – нотариату России.

Чтобы Тихенко в наших душах 
жил…

А член правления НПСК, нотари-
ус Лариса Хаустова добавляет:

– Анатолий Иванович прожил яр-
кую, содержательную и насыщен-
ную жизнь, которая достойна пони-
мания и изучения, и, я уверена, еще 
не раз окажется в центре внимания 
и коллег-последователей, и био-
графов. Нотариат стал его дорогой, 
по которой он прошел уверенно и 
прямо, считая своим долгом раз-
вивать воссозданный нотариат 
России и не жалеть сил для укре-
пления его позиций в государстве 
и обществе, на международной 
арене.
И продолжались воспоминания – 

о том, как Анатолий Тихенко убе-
дил правительство Швейцарии, и на 
деньги из бюджета этого государ-
ства в России на протяжении трех 
лет проводились семинары для но-
тариусов; как сюда приезжали пред-
ставители международного нотари-
ата и Анатолий Иванович водил их в 

русскую баню – с вениками, которые 
самостоятельно и по всем правилам 
заготавливал, как любил он, будучи 
на природе, называть свежий, на 
травах настоянный воздух духаном, 
а его любимое выражение «Чума!», в 
применении к чему бы ни было, де-
лал это особенным, замечательным, 
неповторимым.
А еще звучали стихи… Некоторые 

из них Галина Тихенко и участники 
встречи уже слышали – они были 
написаны ранее ветераном нота-
риальной палаты Ставрополья На-
деждой Николаевной Ковтуненко, 
нотариусами Татьяной Соболевой 
и Евгением Савушкиным, помощ-
ником президента НПСК Еленой 
Гончаровой. Но было и четыре но-
вых стихотворения, которые также 
прочитали членаы Совета молодых 
нотариусов. В звучавших строках – 
горечь и скорбь, грусть и боль утра-
ты, но  и сквозной линией прохо-
дившая вера в лучшее – хорошее, 
доброе, светлое, в целостность и 
единство нотариата России, уве-
ренность в том, что жить надо по 
Тихенко:

Чтоб каждый столько воплотил, 
свершил

Во имя чести, а не за оценку,
Чтобы Тихенко 

в наших душах жил,
И мы бы с вами жили по Тихенко.

Не потихоньку, чувствуя азарт,
С отдачей делу, 

вкладывая в вечность
Свой труд, нотариат очеловечив,
Открыто людям 

посмотрев в глаза.

– Это его жизнь, это правда, ко-
торая стала поэтическими строка-

ми, – после глубокого молчания, с 
доброй улыбкой произнесла Гали-
на Тихенко. – Мы часто слышим о 
роли личности в истории, говорим 
о великих людях, которые влияют 
на ход событий. Но так вышло, что 
Толик сыграл роль в истории нота-
риата. Он никогда бы не поверил, 
что когда-то о нем напишут стихи. 
Он был очень скромным, не счи-
тал себя значимым или известным. 
Спасибо…

Галина Аркадьевна добавила, 
что февраль для их семьи особен-
ный месяц. В феврале родилась их 
дочь Оксана. В феврале были при-
няты Основы законодательства РФ 
о нотариате (кстати, самый первый 
закон в России, Конституция была 
принята позже). В последний день 
февраля Анатолия Ивановича не 
стало, а потом, спустя несколько 
лет, в феврале, покинула этот мир 
его мама…

– И вот еще один важный день – 
сегодняшняя встреча, – сказала 
Галина Тихенко. – Мы прожили его 
вместе и как надо – легко, ком-
фортно, тепло и по-дружески, как 
любил Толик. Это значит, что он с 
нами и его дело продолжается.

…Наверное, не могло быть ничего 
важнее и прекраснее этих слов для 
всех, кто собрался почтить память 
Анатолия Тихенко. Но то, что про-
изошло дальше, для нотариусов 
Ставрополья стало чудом. Галина 
Тихенко подарила невероятный 
по всем меркам подарок – в Музей 
истории нотариата нотариальной 
палаты Ставрополья ею были пере-
даны печать нотариуса Анатолия 
Тихенко и… оригинал его Лицензии 
на право нотариальной деятельно-
сти – тот, под номером один!
Вряд ли поддавались анализу 

и раскладывались на пропорции 
те сильнейшие светлые чувства, 
которые испытали все присут-
ствующие, кто вместе прожил эти 
несколько часов на излете зимы. 
Вопреки сезону это время было те-
плым и глубоко сердечным, истин-
ным и простым.
Нотариусы Ставрополья верну-

лись домой – к работе, семьям, 
хлопотам и делам. Но частица – не-
маловажная, ощутимая часть нас – 
осталась жить в этом дне. Из него 
мы будем черпать силы в будущем, 
с ним сверять свои поступки и дела. 
А впечатлениям и мыслям о пере-
житом сообща не будет числа… Вот 
несколько комментариев коллег.

– Когда мы были на Ваганьков-
ском кладбище, с неба летел сне-

жок, – говорит нотариус Марина 
Снимщикова. – Оказывается, такая 
же погода была и в день прощания 
с Анатолием Ивановичем. Это очень 
символично… Я рада, что судьба 
подарила возможность познако-
миться и пообщаться с Галиной Ар-
кадьевной Тихенко, что в момент 
нашего прощания она протянула 
руки ко мне и обняла. Благодарна, 
что эта встреча дала возможность 
так сполна почувствовать нашу 

нотариальную семью, наше един-
ство – настоящее, от сердца. Очень 
понравилось и то, что впервые за 
годы проведения день памяти Ана-
толия Ивановича завершился не 
спортивным турниром, игрой, а вот 
так – душевно, в общении, со сти-
хами, в которых прочувствовала и 
проплакала каждую строчку (и так 
не одна я). Замечательно, что много 
вспоминали его, и было ощущение 
его присутствия с нами. Надеюсь, 
что такие выездные дни памяти бу-
дут еще, обязательно приму в них 
участие.

– Эта поездка была особен-
ная, не похожая ни на что из ранее 
пережитого нами, – комментиру-
ет председатель Совета молодых 
нотариусов НПСК, нотариус Анна 
Мандрыко. – Мы соприкоснулись с 
тем, что не опишешь словами. Это 
история нашего сообщества, это 
традиции, верность и дружба, до-
верие и уважение. Мы прикосну-
лись к святому, и это не громкие 
слова. Мы ощутили нечто теплое и 
объединяющее, отчего не хотелось 
расставаться. Прошла такая свет-
лая служба… В этом дне не было 
суеты, как не было и показухи, все 
от души, по-настоящему. Запом-
нились вкусные конфеты, которые 
раздала нам Галина Аркадьевна, 
чтобы помянули Анатолия Ива-
новича. Вообще, этот день был 
для меня таким долгожданным 
и получился столь насыщенным, 
просто калейдоскоп воспомина-
ний: свежий, но теплый воздух, 
хлопья снега, портрет Анатолия 
Ивановича, погода, конфеты, до-
брые слова, маленькая церковь, 
умиротворение и покой в душе… 
Мама говорит, что когда прой-
дет время, мы будем вспоминать 
моменты каких-то особенных со-
бытий – наших встреч, общения. 
Померкнут те дни, которые мы про-
водим на работе, но яркими в па-
мяти останутся те, когда мы вместе, 
когда чувствуем одинаково и про-
живаем сообща нечто важное. Этот 
день – из их числа. Точно. 
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Очередному выпуску стажеров 
нотариусов, занятия с которы-
ми длились на протяжении года, 
безусловно, посчастливилось. Же-
лающие познать азы и тонкости 
нотариальной деятельности встре-
тились с совершенно разными, но 
очень талантливыми лекторами – 
членами комиссии по повышению 
квалификации нотариусов НПСК.

Учеба у нотариусов Инны Бакай, 
Ивана Кашурина, Марины Лапши-
ной, Анны Мандрыко, Анны Некра-
совой, Татьяны Соболевой, Елены 
Шамрай позволила стажерам не 
только углубить познания в про-
фессии, но и вдоволь пообщаться 
с практикующими нотариусами, 
расширить инструментарий совер-
шения тех или иных нотариальных 
действий в соответствии с меняю-
щимся законодательством и под-
готовиться к предстоящей сдаче 
квалификационного экзамена.

Готовиться не по старинке

– Надо заметить, год от года 
система обучения стажеров по-

полняется новыми формами и 
приемами, – говорит председатель 
комиссии по повышению квалифи-
кации, член правления НПСК Та-
тьяна Соболева. – Все чаще такие 
занятия проходят на площадках 
нотариальных контор, при этом у 
обучающихся есть возможность 
ближе познакомиться с организа-
цией делопроизводства, устано-

вить важнейшие моменты работы 
в конторе, провести ситуативную 
взаимосвязь между правовым во-
просом и нотариальным действи-
ем, и многое другое.
Как выясняется в разговоре, чле-

ны комиссии постарались вести эту 
учебу, идя в ногу со временем. Не 
секрет, что возросли требования 
к сдаче квалификационного экза-
мена и принципиально изменился 
сам подход к формату экзамена. 
Теперь нет привычных билетов и 
задач, есть темы, в рамках которых 
формируются тестовые задания, 
а значит, и готовиться надо не по 
старинке.

– Мы в два раза увеличили ко-
личество занятий со стажерами, 

учитывая все изменившиеся обсто-
ятельства, – продолжает Татьяна 
Петровна. – Было подготовлено сто 
вариантов тестов, которые стаже-
ры решали поочередно, проверяя 
свои знания. Всего в курсе прошло 
восемь занятий, тематику которых 
распределяли с коллегами, посвя-
щая каждому такому «уроку» пол-
ноценный рабочий день. А с учетом 
тех законодательных изменений, 
которые напрямую относятся к 
нотариату и продолжают вступать 
в силу, мы пошли навстречу обу-
чающимся: решили незадолго до 
прохождения квалификационного 
экзамена провести дополнитель-
ное занятие – закрепить изученный 
материал.
Заключительным стало занятие 

под руководством члена правле-
ния НПСК Ивана Кашурина. По-
мимо обсуждения различных во-
просов по тому материалу, что был 
пройден ранее, Иван Николаевич 
предоставил несколько презента-
ций по темам «Обеспечение дока-
зательств» и «Депозит нотариуса», 
а также рассказал о некоторых во-
просах нотариального удостовере-
ния сделок по отчуждению долей 
в праве общей собственности на 
земельный участок сельскохозяй-
ственного назначения и разобрал 
ряд примеров по указанной тема-
тике на ситуациях из собственной 
нотариальной практики.

«Мы узнали много тонкостей»

– Было очень интересно и позна-
вательно, – восклицает консуль-
тант нотариальной конторы города 
Ставрополя Карина Макагонова – 
Конечно, у нас есть и небольшой 
личный опыт в тех или иных направ-
лениях работы нотариуса. Но мы 
всякий раз убеждались, насколь-
ко велики и обширны должны 
быть знания представителя этой 
сферы, уровень его соответствия 
тем высочайшим требованиям, 
которые современность предъяв-
ляет этой профессии. В прошед-
шем занятии большую пользу, как 
мне кажется, нам принес разбор 
возможных ошибок в практике. В 
эти моменты я вспоминала фразу 
«Предупрежден, значит, воору-
жен» и соглашалась с ней, ведь 
нотариус не имеет права на ошиб-
ку, надо знать все.
А специалист нотариальной 

конторы Новоалександровского 
городского округа Александр 
Кудрявцев, соглашаясь со ска-
занным, добавляет:

– Нам очень повезло с лектора-
ми. Иван Николаевич, например, на 

заключительном занятии уделил 
нам столько времени и разъяснил 
много нового, а какие-то познания 
освежил в памяти. Мне было при-

ятно, когда он разъяснял тему обе-
спечения доказательств и спросил, 
знакомы ли мы с ней на практике, 
ответить, что в нашей нотариаль-
ной конторе также удостоверялось 

такое действие, даже дважды. 
Однако примеры, приведенные и 
разобранные нашим наставником, 
были куда разнообразнее, ставили 
нас в тупик и подхода требовали 
особого. Мы узнали много тонко-
стей, которые существуют в меха-
низме этого действия.

– Группа стажеров была очень 
активна и в своем преимуществе 
состояла из уже работающих в 
нотариальных конторах специали-
стов, – замечает Иван Кашурин. – 
Поэтому на занятиях чувствовались 
отдача, взаимодействие, погру-
женность аудитории в материал. 
Слушатели ориентировались в те-
мах, задавали конкретные вопросы 

по их реализации в жизни. На мой 
взгляд, хорошим начинанием про-
шедшей учебы стажеров стало и 
то, что в этот раз по просьбе слу-

шателей мы добавили к доволь-
но объемному циклу занятий еще 
одно – итоговое. Как видим, оно по-
лучилось весьма информативным, 
позволило вспомнить и освежить 

пройденное ранее, а также расши-
рить спектр познаний и в других, 
не менее актуальных вопросах но-
тариальной деятельности.
А впереди было главное для ста-

жеров испытание, которое препо-
даватели, члены комиссии повы-
шения квалификации, пожелали 
им успешно пройти. 

ПУТЬ В ПРОФЕССИЮ

Учёба, пользу которой 
не переоценить

Текст Дины Серовой    Фото Елены Гончаровой

Так отзываются о прошедшем занятии и курсе в целом участники учебы стажеров, которая завер-
шилась в нотариальной палате Ставропольского края.

«Год от года система обучения стажеров пополняется новы-
ми формами и приемами. Все чаще такие занятия проходят на 
площадках нотариальных контор, при этом у обучающихся есть 
возможность ближе познакомиться с организацией делопроиз-
водства, выяснить важнейшие моменты работы в конторе, про-
вести ситуативную взаимосвязь между правовым вопросом и 
нотариальным действием, и многое другое». 

Татьяна Соболева, председатель комиссии 
по повышению квалификации, член правления НПСК.

P.S.
Как показал сданный стажера-
ми экзамен, большинство из них 
продемонстрировали высокие 
знания. Результаты испытаний 
порадовали как стажеров, так и 
тех, кто их готовил к экзамену.

«Нам очень повезло с лекторами. Иван Кашурин, например, на 
заключительном занятии уделил нам столько времени и разъяс-
нил много нового, а какие-то познания освежил в памяти. При-
меры, приведенные и разобранные нашим наставником, были 
очень разнообразны, ставили нас в тупик и подхода требовали 
особого». 

Александр Кудрявцев, специалист нотариальной конторы 
Новоалександровского городского округа
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Начало обсуждению положил 
президент НПСК – заслуженный 
юрист РФ Николай Кашурин. Он 
подчеркнул, что прошедший год 
был весьма насыщенным, при этом 
поставленные перед коллективом 
задачи были решены, и молодые 
нотариусы не стояли в стороне, 
проявили себя во многих направ-
лениях деятельности, участвовали 
во всех мероприятиях.

– Спасибо всем, кто внес се-
рьезную лепту в поддержание 
авторитета небюджетного нота-
риата России, – сказал Николай 
Иванович и подчеркнул, что в те-
кушем году Совету молодых но-
тариусов края исполняется семь 
лет. За это время сформировался 
крепкий актив СМН, на который 
нужно равняться всем остальным 
в Совете. Особо была отмечена 
работа молодежи НПСК в под-
готовке и участии в мероприятии 
федерального значения – II Все-
российском фестивале КВН сре-
ди нотариальных палат субъек-
тов РФ «Ну вот, нотариат уже не 
тот!». Позитивно была воспринята 
Советом новость, что правление 
палаты решило поощрить активи-
стов среди молодых нотариусов 
туристической поездкой в Азер-
байджан. 

– Впредь, кроме слов благодар-
ности, мы будем по максимуму 
отдавать знаки внимания нашим 
лучшим представителям, тем, кто 
в ущерб своему личному времени 
готов посвятить себя сообществу, 
которому принадлежит, – доба-
вил Николай Кашурин.
Нельзя расслабляться и снижать 

темпы движения, отметил прези-
дент. На высоте должно быть как 
качество работы, так и уровень 
включенности в общественную 
жизнь. Особое внимание, не забы-

вая о Кодексе профессиональной 
этики, необходимо уделять каче-
ству общения.

– Уровень воспитания, как и 
развитие личностных качеств – 
для нотариуса основа основ, – от-

метил руководитель нотариата 
Ставрополья. – Не заменит уро-
вень знаний и практических навы-
ков, как бы он ни был высок, ува-
жения к людям – к посетителям в 
конторах, коллегам. Прежде все-
го, нотариуса должны характери-
зовать воспитанность, внимание 
к людям, умение слушать и слы-
шать, желание помочь – честно, 
в рамках закона и согласии с со-
вестью. В этой профессии должна 
быть гармония индивидуального, 
духовного, интеллектуального и 
профессионального. Только тогда 
нотариус может состояться как 
специалист высокого класса.
Прозвучало предложение для 

распределения нагрузки в дея-
тельности Совета молодых нота-
риусов и вовлечения в нее всех 
до одного членов СМН НПСК раз-
делить работу на определенные 
участки и закрепить за каждым 
ответственных – по двое-трое 
на мероприятие или направле-
ние. Кроме того, руководитель 
краевого нотариата предложил 

провести «перезагрузку» такого 
объединения, как Школа журна-
листики, предложив устроить на 
ее базе, например, курсы, кото-
рые будут проходить все моло-
дые нотариусы с целью научиться 

владеть словом и ориентировать-
ся в основах журналистики. Было 
предложено и определить меха-
низм оценки активности каждого 
молодого нотариуса.

– Я в вас верю и желаю вам 
успеха, – подытожил президент 
нотариального сообщества Став-
рополья.
Далее заседание продолжилось 

в соответствии с намеченной по-
весткой.
Были подведены итоги деятель-

ности Совета молодых нотариусов 
НПСК в 2018 году, при этом сама 
деятельность признана удовлетво-
рительной. Председатель Совета, 
нотариус города Ессентуки Анна 

Мандрыко поблагодарила молодых 
нотариусов за проделанную рабо-
ту, особо отметила вклад замести-
телей председателя СМН НПСК.

– 2018 год был очень динами-
чен, полон дел, – сказала Анна 
Владимировна. – Перечень реа-
лизованного велик: от профес-
сиональных семинаров до бла-
готворительных и спортивных 
мероприятий, подготовки важ-
нейших торжеств внутри сообще-
ства, взаимодействия с Советом 
ветеранов НПСК, с различными 
комиссиями и объединениями. 
Надо сказать, многое получилось, 
но наш потенциал еще далеко не 
исчерпан, и я предлагаю каждому 

из членов Совета внести предло-
жения в план на текущий год, взяв 
на себя подготовку и проведение 
того или иного мероприятия.
В ответ прозвучало много пред-

ложений, в числе которых были 
акции и проекты, ставшие тради-
ционными для нотариусов Став-
рополья, как, к примеру, празд-
ники для воспитанников детских 
домов или концерты для пожилых 
людей и инвалидов Ставрополь-
ского краевого геронтологиче-
ского центра, донорская акция 
милосердия «Спасая жизни» и 
другие. Но были и идеи, звучав-
шие впервые. Так заместитель 
председателя СМН НПСК, член 
правления НПСК, нотариус го-
рода Ставрополя Татьяна Собо-
лева, сообщив, что наступивший 
год Федеральная нотариальная 

палата объявила годом повыше-
ния квалификации, предложила 
провести практические занятия, 
разобрать проблемные ситуации 
или трудности, с которыми стал-
киваются нотариусы, пригласить 
специалиста-психолога для заня-
тий с молодыми нотариусами.
Среди инициатив членов СМН 

были и такие: нотариус города 
Ессентуки Леонид Созонов пред-
ложил провести праздник ко Дню 
семьи, любви и верности, а нота-
риус города Ставрополя Констан-
тин Ващенко внес предложение 
включить в план мероприятий 
уборку территорий к празднику 
Пасхи.

В итоге план работы на 2019 год 
был единогласно утвержден, а в чис-
ле других решены вопросы о внесе-
нии изменения в Положение о Совете 
молодых нотариусов нотариальной 
палаты Ставропольского края и при-
нятии в состав новых членов.
Аплодисментами приветствова-

ли молодые нотариусы своих новых 
коллег – нотариуса Красногвар-
дейского района Ольгу Денисову и 
нотариуса города Лермонтова Ма-
рию Курдубанову.
Что ж, в добрый путь, ново-

бранцы, в «одной лыжне» с со-
обществом, как сказал Николай 
Кашурин. Продуктивного года ра-
боты – с мечтами и стремлениями, 
открытиями и достижениями, ини-
циативами и их успешной реализа-
цией – Совету молодых нотариусов 
Ставрополья! 

ГОРИЗОНТЫ РОСТА

ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ «НОТАРИАЛЬНЫЕ ВЕСТИ» СОВЕТА МОЛОДЫХ НОТАРИУСОВ СТАВРОПОЛЬЯ

«С лыжни мы не сойдём»«С лыжни мы не сойдём»
Текст Елены Гончаровой    Фото автора

В 2019 году Совету молодых 
нотариусов нотариальной па-
латы Ставропольского края 
исполняется семь лет. За это 
время сформировался креп-
кий актив СМН.

«Перечень реализованного велик: от профессиональных семи-
наров до благотворительных и спортивных мероприятий, под-
готовки важнейших торжеств внутри сообщества, взаимодей-
ствия с Советом ветеранов НПСК, с различными комиссиями и 
объединениями. Надо сказать, многое получилось, но наш по-
тенциал еще далеко не исчерпан». 

Анна Мандрыко, 
председатель Совета молодых нотариусов НПСК

«Уровень воспитания, как и развитие личностных качеств – для 
нотариуса основа основ. В этой профессии должна быть гар-
мония индивидуального, духовного, интеллектуального и про-
фессионального. Только тогда нотариус может состояться как 
специалист высокого класса». 

Николай Кашурин

Наверное, именно так, сравнив со следованием по одному маршруту, и можно представить деятельность юри-
дического сообщества: вместе, сплоченно, слаженно, дружно, во взаимодействии. В этом направлении раз-
вивается небюджетный нотариат Ставрополья уже 25 лет своей истории. С тем же инструментарием жить и 
работать молодым юристам — нотариусам. Об этом и многом другом говорили на состоявшемся заседании 
Совета молодых нотариусов нотариальной палаты Ставропольского края.
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Это ему, его насыщенной, до-
стойной подробного изучения и 
описания жизни и деятельности 
посвящена добрая часть экспо-
зиции музея истории нотариата 
НПСК.

Нотариус, общественный дея-
тель, краевед и музейщик

Наших современников не пере-
стает удивлять, как этому челове-
ку в то, казалось бы, размеренное 
время последней четверти XIX века, 
когда он, коренной петербуржец, 
приехал на ставропольскую землю 
и чудом (благодаря климату, зной-
ному лету) исцелился от жестокой 
болезни тех времен – чахотки, не 
жилось спокойно: для себя, своей 
семьи?
Как удавалось пропорциональ-

но и очень успешно совмещать в 
жизни любимые вещи – профес-
сию нотариуса, негасимое желание 
помогать людям, воплотившееся 
не только в нотариальной, но и в 
общественной работе, и увлечен-
ность естественными науками, 
венцом чего стал городской музей 
наглядных пособий, переданный в 
дар губернскому центру и его жи-
телям…

– Это настоящий пример нам, 
исторически значимая для наше-
го края и нотариального сообще-
ства фигура, – говорит президент 
нотариальной палаты Ставрополья 
заслуженный юрист РФ Николай 
Кашурин. – Георгий Константи-
нович Праве широко известен 
ставропольчанам, прежде всего 
своей краеведческой, естественно-
научной деятельностью. Его имя 
носит Ставропольский государ-
ственный музей-заповедник, в 
котором находятся собранные 
Праве коллекции и экспонаты. На 
протяжении 25-летней истории 
возрожденного небюджетного 
нотариата края Георгий Констан-
тинович является для нотариусов 
нашего региона примером пре-

данности и чести, человеком, 
который прожил жизнь с досто-
инством, благородно, ставил в 
центр внимания защиту прав и 
интересов сограждан и помощь 

им, пользовался глубочайшим 
уважением соотечественников. 
Это надо знать и помнить, про-
должая традиции небюджетного 
нотариата, заложенные нашими 
предшественниками, развивая и 
сохраняя их.
На средства от нотариальной де-

ятельности Праве поставил на ноги 
свой музей. Только представьте, за 
40 лет работы на ниве народного 
просвещения и краеведения Геор-
гий Константинович способствовал 
накоплению 60 тысяч экспонатов и 
70 тысяч уникальных книг по раз-
личной тематике, которые стали 
основным музейным фондом. Он 

открывал народные школы и би-
блиотеки, вел другую обществен-
ную и благотворительную работу.
Более четверти века он являлся 

гласным Ставропольской городской 

Думы. Был членом Русского энто-
мологического общества, пред-
седателем правления Общества 
по изу-чению Северо-Кавказского 
края, почетным членом Ставро-
польского общества политкатор-
жан, возглавлял в Ставропольской 
губернии партию кадетов. Уже в 
советское время награжден меда-
лью «Герой Труда», удостоен звания 
«Почетный гражданин города Став-
рополя».

Два снимка 
с Александровской площади
Но более званий и наград всеоб-

щее уважение к нему подтвержда-

ют две фотографии, представлен-
ные в музее НПСК.
Оба снимка датированы авгу-

стом 1925 года. На них узнаваемая 
сегодня центральная площадь го-

рода – ныне площадь Ленина, в то 
время – Александровская. Узнают 
ее не потому, что по сей день в 
ее облике ничего не изменилось. 
Просто на заднем плане снимка 

заметно здание, в котором и в 
те годы был размещен, и сегод-
ня находится музей имени Праве. 
Здание на заднем плане фото, а 
передний занимает бессчетное 
количество людей, пришедших… 
попрощаться с Георгием Констан-
тиновичем.
Он умер в своем рабочем каби-

нете – от паралича сердца. Как 
вспоминали современники, в этот 
день с утра Праве успел посетить 
окружной отдел народного обра-
зования, до последнего заботясь 
о своем любимом детище – му-
зее.
В течение трех дней проходила 

церемония прощания с ним. Не ис-
сякал поток тех, кто его знал, кому 
он был дорог.
Об этом эпизоде узнают сегод-

ня все посетители музея истории 
нотариата НПСК, который разме-
щен в нотариальной палате края. 
И на этом точки соприкосновения 
судьбы Георгия Константиновича 
и нотариата Ставрополья не закан-
чиваются.
В 1998 году нотариальная па-

лата Ставропольского края про-
вела презентацию своего офиса 
по адресу: г. Ставрополь, ул. До-
ваторцев, 34-а, и с той поры там 
и располагается. Удивительно или 
нет, но в десяти минутах ходьбы 
от палаты на одном из старей-
ших кладбищ краевого центра – 
Даниловском – находится место 
упокоения хранителя нотариата 
края Георгия Праве и его супруги 
Марии Васильевны. Надо ли гово-

рить о том, что эти могилы не за-
быты и всегда ухожены.

День в начале марта

На протяжении многих лет в 
марте к чете Праве приходят но-
тариусы. Традицией для них ста-
ло вспоминать предшественника 
в месяц его рождения (а родился 
Георгий Константинович 7 марта 
1862 года). Нотариусы приводят в 
порядок территорию вокруг могил, 
возлагают венки.
Вот и в этот раз нотариусы Став-

рополья собрались в день па-
мяти Георгия Праве. Небольшое 
чаепитие, на котором говорили о 
Георгии Константиновиче, задало 
встрече тот особый, светлый и ду-
шевный тон, когда хочется почув-
ствовать причастность к истории, 
сказать добрые слова о том, кто 
оставил столь весомое наследие 
после себя.
Участники встречи пришли к вы-

воду, что, сколько ни пересказы-
вай и ни изучай жизнь Праве, в ней 
каждый раз открываются новые 
грани. Поражают и разносторон-
ность интересов, одаренность это-
го человека, его мудрость и чело-
веколюбие.
Пока пили чай, вспомнилось 

многое. Например, как дочери 
Праве в письмах рассказывали 
о скромном быте матери и отца, 
их понимании и поддержке друг 
друга, жизни в согласии, хотя 
нередко впроголодь. Нам понят-
но, почему это было так: Георгий 
Константинович жил обществен-
ными интересами, во имя людей и 
помощи им.
Как вспоминали дочери, неред-

ким в их семье был такой разговор 
за завтраком. Отец говорил, что 
заработанные на днях средства 
хочет направить тому или иному 
политзаключенному, да купить 
ему теплой одежды, переслать 
книг. Или необходимо пополнить 
фонды музея, для чего также 
нужны средства, и немалые, ведь 
в его коллекции были самые эк-
зотические экспонаты животного 
мира, редкие насекомые, птицы. 
И Мария Васильевна горячо от-

кликалась на каждое предложе-
ние мужа.

…Мы проходим по весенней 
аллее. Вокруг нас еще не про-
снувшиеся тополя и березы, столь 
привычные в нашем климате буки 
и грабы. Посмотришь ввысь – яс-
ное бесконечное небо. Солнце 
не жалеет тепла, птицы – песен. 
А опустишь взор ниже – вокруг 
ограды и памятники, многие – по-
косившиеся от груза десятиле-
тий. Тишина, покой. Даниловское 
кладбище.
Вот они – две могилки, ограж-

денные одним заборчиком. К ним 
не надо идти, обходя другие за-
хоронения, они сразу у кладби-
щенской аллеи. Наш десант не 
медлит: одни достают секаторы 
и принимаются обрезать и под-
равнивать отросшие за это время 
кусты, другие очищают могилы 
от мерзлой листвы, успевшей из-
рядно почернеть. Убираем старые 
корзины и венки, ставим новые. 
Вот и хорошо, теперь никто не 
пройдет мимо Георгия Констан-
тиновича и Марии Васильевны – 
глаз сам останавливается: пусть 
интересуются люди, узнают, кто 
здесь похоронен.
Что ж, вот и все. Дело сделано. 

Общее фото, недолгие сборы, лег-
кое сердце после сообща прове-
денных нескольких часов. И жизнь 
продолжается – не пустая, раз-
нообразная, с добрыми делами и 
чувством сопричастности общему 
пути, с пользой и во имя людей... 
Вслед за Праве. 

ОРИЕНТИРЫ

Хранитель нотариата 
Ставрополья

Именно так называют (а хочется сказать мягко, по старинке – величают) нотариуса 
Ставропольской губернии Георгия Константиновича Праве его последователи и кол-
леги – представители нотариальной палаты Ставропольского края.

Текст Елены Гончаровой Фото Виктора Нестеренко

Как удавалось пропорционально и очень успешно совмещать в 
жизни любимые вещи – профессию нотариуса, негасимое желание 
помогать людям, воплотившееся не только в нотариальной, но и 
в общественной работе, и увлеченность естественными науками, 
венцом чего стал городской музей наглядных пособий, передан-
ный в дар губернскому центру и его жителям…
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Японский писатель Рюноскэ Акутагава ска-
зал: «Наследственность, окружение, случай-
ность – вот три вещи, управляющие нашей 
судьбой». Все эти три составляющие сыграли 
в жизни Праве определяющую роль.

Наследственность

Своего деда по линии отца Георгий не 
знал – он умер, когда отцу было всего два 
года. В семье Праве почти все мужчины уми-
рали, не достигая возраста 43 лет.
Семья жила бедно. Жалованье отца 

составляло 25–30 рублей в месяц, а де-
тей было девять человек. Георгий был 
вторым по порядку, но самым старшим. 
Первый ребенок умер вскоре после рож-
дения. Снять квартиру на такое жалова-
нье многодетной семье было невозмож-
но – трехкомнатная квартира в каменном 
доме стоила в Санкт-Петербурге семь 
рублей в месяц.
Плохая квартира, скудное питание, при-

водили к тому, что в семье каждый год 
умирали дети. Ко дню смерти отца Праве в 
1882 году их осталось только четверо – три 
брата и сестра.
Отец Георгия Константиновича, чтобы 

прокормить большую семью, постоянно ра-
ботал. Возвращаясь со службы, он прино-
сил работу домой, за которой засиживался 
далеко за полночь. В свободные минуты 
он лепил из воска географические карты, 
делал модели из картона или дерева. Это 
было его дополнительным заработком. 
Даже при такой занятости, он находил 
время для занятий с детьми. 
Именно отец научил девятилетнего Геор-

гия сбору и накалыванию насекомых, склеил 
для него стеклянную коробку для коллекции. 
Как писал Праве в автобиографии, «именно 
эта коробка послужила фундаментом к осно-
ванию будущего музея».
Георгий Константинович, уже сам став от-

цом, уклад своей семьи организовал по подо-
бию той, в которой вырос. Как писали в своих 
воспоминаниях его дочери – Вера Георгиев-
на Богатько и Мария Георгиевна Песчанская, 
жили они очень дружно, большой коммуной 
из десяти человек, из них – шестеро детей. 
Дочери даже после замужества жили с ро-
дителями. Заработки всех членов семьи шли 
в общий бюджет.
По их воспоминаниям, отец весь день ра-

ботал в нотариальной конторе, а вечером, 
немного отдохнув, шел в музей, где работал 
до трех–четырех часов ночи. Очень часто 
с ним, держась за руку, шел кто-нибудь из 
детей. 
Его дочь Вера писала, что у отца был кар-

манный будильничек, который он всегда но-
сил с собой и который его будил, когда надо 
было после короткого отдыха идти в музей. 
Читаем воспоминания дочери дальше: «Бу-
дильничек остановился вместе с сердцем 
отца». Невероятная для осмысления де-
таль…   

Окружение

С детских лет Георгий тянулся к знани-
ям. Отец, несмотря на постоянную нехватку 
денег, выписал для него журнал «Вокруг 
Света». Первая книга, которую он прочитал 

в шестилетнем возрасте, а затем много раз 
перечитывал, была «Мир Божий» К. Д. Ушин-
ского, известного педагога, писателя, осно-
воположника научной педагогики в России. 
Знакома ли вам цитата Ушинского: «Без хо-
роших отцов нет хорошего воспитания, не-
смотря на все школы, институты, пансионы». 
Верно, правда?
В одиннадцать лет Праве поступил во 

второй класс Второй классической гим-
назии, а уже через полгода перешел в 
третий класс Санкт-петербургского ком-
мерческого училища пансионером, на 
казенный счет. Здесь он окончил пол-
ный курс тогдашней реальной гимназии. 
Мечте учиться в университете помешала 
смерть отца. 
Георгий Константинович, как старший 

в семье, должен был пойти работать. За 
время обучения его учителями были на-
стоящие профессионалы, которых по про-

шествии многих лет Праве вспоминал с 
теплотой и благодарностью.  Зоологию ему 
преподавал Животовский, а также профес-
сор зоологии и сравнительной анатомии , 
президент Русского энтомологическо-
го общества  Э. К. Брандт. Сельское хозяй-

ство изучал под руководством известного 
в Санкт-Петербурге в 80-е годы XIX века 
агронома Генкина. Благодаря профессору 
Петербургского университета В. Д. Смир-
нову, под руководством которого он про-
шел курс русской словесности и литерату-
ры, Праве мог пользоваться Петербургской 
публичной библиотекой, одним из отделов 
которой руководил профессор.
Всю свою сознательную жизнь Праве 

как будто отдавал долг памяти этим лю-
дям. В Ставрополе вместе с писателем 
Я. В. Абрамовым создал первую бес-
платную народную библиотеку. Уча-
ствовал в открытии как в городе, так и 
в губернии воскресных школ, препода-
вал в них. Вся коллекция, которую семья 
Г. К. Праве собирала на протяжении 54 лет, 
была подарена городу.
Дети Праве – Ольга, Зинаида, Георгий, 

Валентина, Мария, Вера – с ранних лет вме-

сте с отцом работали в музее, причем до 
1920 года совершенно бесплатно.  Общий их 
стаж работы в музее  составляет 81 год, из 
них 46 лет – безвозмездно.
Дочь Вера Георгиевна, проживавшая в 

последние годы в Тбилиси, до конца сво-
их дней вела переписку со Ставрополь-
ским краевым государственным музеем-
заповедником имени Г. Н. Прозрителева и 
Г. К. Праве. Она интересовалась делами, 
радовалась тому, что музей надстроили. На 
просьбу музея прислать что-нибудь из ве-
щей отца, ответила, что у нее сохранился 
только тот самый будильничек, с которым 
он не расставался. «Я передам будильни-
чек в дар музею, когда вы скажете», – пи-
сала она.

Случайность

…После смерти отца Георгий Константи-
нович три месяца проработал в Государ-
ственном Банке старшим контролером, но 
подал в отставку, так как не мог вынести 
высокомерного обращения со служащи-
ми директора. Следующим местом работы 
стала частная сельскохозяйственная кон-
тора. Очень скоро ему предложили место 
управляющего в одном из крупных банков 
Крыма. К этому времени у Георгия Кон-
стантиновича развился туберкулез, кото-
рым он заразился от отца, проживая с ним 
последний год перед его смертью в одной 

комнате. Это место в Крыму было как нель-
зя кстати, но Праве уступил его своему то-
варищу по училищу, у которого туберкулез 
был в еще более тяжелой форме.
В середине 1884 года Георгий Констан-

тинович уже не мог вставать с постели. 
Врач–бальнеолог доктор медицины, про-
фессор Лев Бернардович Бертенсон, ко-
торый был всего на 12 лет старше Праве, 
посоветовал ему переехать в Ставрополь-
Кавказский, где он мог выздороветь. Этот 
совет был основан на исследованиях, про-
водимых врачом, результаты которых были 
опубликованы в 1873 году в его труде «Ми-
неральные воды, грязи и морские купания 
в России и за границей».
На счастье Георгия Константиновича 

как раз в это время вышел приказ об от-
крытии Ставропольского отделения Кре-
стьянского поземельного банка. Случай-
но зашедший в гости товарищ по училищу 
В. Г. Васильев, служивший в этом банке, 
предложил подать прошение о предо-
ставлении места бухгалтера. Без стажа 
работы шансов получить это место у Пра-
ве практически не было. Желающих было 
много – 80 претендентов, о чем ему на 
приеме сказал управляющий.  Как писал 
в своей автобиографии Праве: «На это я, 
конечно, ничего не мог возразить... ссы-
лаясь на то, что я имел дерзость попы-
таться получить это место только ввиду 
того, что для меня это было соломинкой, 
за которую хватается утопающий».
После этого посещения, когда Праве 

уже потерял всякую надежду, он получил 
от друга радостное известие о назначе-
нии бухгалтером в Саратовское отделение 
банка, которое также открывалось в это 
время. В Ставропольское отделение был 
назначен другой кандидат, имеющий трех-
летний стаж работы.
Но и здесь судьба хранила Георгия Кон-

стантиновича, может в награду за то, что 

он когда–то уступил  место в Крыму своему 
больному товарищу. Кандидат, получив-
ший должность в Ставрополе, отказался от 
назначения, так как у него умер отец и надо 
было срочно ехать оформлять наследство. 
Так, волею случая, Праве оказался на на-
шей ставропольской земле. Георгий Кон-
стантинович с лихвой отблагодарил наш 
край за дарованное исцеление. 

 Лев Толстой однажды сказал: «Смысл 
жизни – в служении людям. Жить для себя 
одного нельзя. Это духовная смерть». Эти 
слова великого писателя как нельзя луч-
ше характеризуют жизненный путь нота-
риуса, общественного деятеля, краеве-
да, музейщика и просто добрейшей души 
человека. 

ИСТОРИЯ РЯДОМ С НАМИ

Георгий Константинович, уже сам 
став отцом, уклад своей семьи орга-
низовал по подобию той, в которой 
вырос. Как писали в своих воспоми-
наниях его дочери – Вера Георгиевна 
Богатько и Мария Георгиевна Песчан-
ская, жили они очень дружно, большой 
коммуной из десяти человек, из них – 
шестеро детей. Дочери даже после 
замужества жили с родителями. За-
работки всех членов семьи шли в 
общий бюджет.

Случайная закономерность
Текст Любови Мищенко, члена Совета ветеранов НПСК, члена Школы журналистики НПСК    Фото из архива НПСК

7 марта исполнилось 157 лет со дня рождения нашего коллеги – нотариуса Ставро-
польской губернии Георгия Константиновича Праве. Многое мы узнали об этом не-
ординарном человеке с непростой судьбой, изучая его биографию. А сколько еще 
есть интересных фактов из его жизни, которых мы не касались. Кажущиеся на пер-
вый взгляд незначительными события дополняют,  более полно характеризуют его 
личность. Повторно читая взятое в Государственном архиве Ставропольского края 
личное дело Георгия Праве, я обратила внимание на детали, которые при первом 
прочтении показались второстепенными.

Дочь Георгия Праве Вера писала, что у отца был карманный будильничек, кото-
рый он всегда носил с собой и который его будил, когда надо было после корот-
кого отдыха идти в музей. Читаем воспоминания дочери дальше: «Будильничек 
остановился вместе с сердцем отца». Невероятная для осмысления деталь… 

В Ставрополе вместе с писателем 
Я. В. Абрамовым Праве создал пер-
вую бесплатную народную библио-
теку. Участвовал в открытии как в 
городе, так и в губернии воскресных 
школ, преподавал в них. Вся коллек-
ция, которую семья Г. К. Праве соби-
рала на протяжении 54 лет, была по-
дарена городу.
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Скучно ли в архиве?
Если, по Шопенгауэру, газеты – 

это секундные стрелки истории, то 
какова же важность подлинного 
документа! В газетах порой быва-
ет неправда или чье-то ошибочное 
мнение, и все же можно проследить 
не только настроение общества, но 
и исторические вехи, развитие со-
бытий. Изучение же архивных до-
кументов, их анализ рисуют подлин-
ную картину, и этим работа в архиве 
интересна, это даже, представьте, 
занимательное занятие.
Вот пример. Как будто скучный 

казенный документ изучаю – По-
становление Центрального испол-
нительного комитета СССР и Сове-
та народных комиссаров СССР от 
20 декабря 1923 года «Об измене-
нии статей 4,5 и 17 Устава о госу-
дарственном гербовом сборе».
Мне, как нотариусу, должно быть 

понятно: устанавливаются ставки 
сборов, то есть то, что сегодня на-
зывается госпошлина. Любопыт-
но, каковы они были в те далекие 
годы? Устанавливаются простой и 
пропорциональный гербовые сбо-
ры. Суммы гербового сбора, выра-
женные в червонном исчислении, 
уплачиваются или полностью бан-
ковыми билетами Государственно-
го Банка, или банковыми билетами 
и советскими денежными знаками 
одновременно, или же полностью 
советскими денежными знаками. 
При уплате гербового сбора де-
нежными знаками полностью или 
частично подлежащая внесению 
сумма их определяется в день 
оплаты документа по последне-
му объявленному в месте уплаты 
официальному курсу червонца.
И читать трудно, и совершенно 

ничего не понятно. Что за «червон-
ное исчисление» и какие «банко-
вые билеты»? Как это и «по курсам 
в месте совершения документа»? А 
«советские денежные знаки» – это 
не рубли? Одни вопросы. Но ведь 
вопросы ведут нас к познанию.
Исследовательский азарт за-

ставляет меня изучить подробнее, 
что происходило после Октябрь-
ской революции в денежной си-
стеме нашей страны.

Самозванные правители 
и «игрушечные» деньги
Разрушенная экономика, стре-

мительное обесценивание рубля, 
нехватка денег как таковых, появ-
ление на разных территориях соб-
ственных денег – таковы реалии 
тех лет. История, вероятно, никогда 
не знала такого многообразия де-
нежных знаков, одновременно об-
ращающихся на территории одной 
страны. Один денежный знак 
мог свободно ходить на какой-то 
одной территории и быть совер-
шенно бесполезным на другой.
Как мы помним, распростране-

ние нового политического строя 
в большинстве случаев вызывало 
сопротивление. На северо-западе 
страны, на юге, в Сибири, на Даль-
нем Востоке и в Средней Азии 
возникали государственные обра-
зования. Чтобы покрыть дефицит 
денежной массы, власти печата-
ли собственные деньги, при этом 
чаще всего просто обогащаясь за 

счет населения, пользуясь момен-
том.
Те же, кто стремился объеди-

нить земли бывшей Российской 
империи и вернуть положение, 
которое существовало до Револю-
ции – А. Колчак в Сибири, Н. Юде-
нич в Прибалтике, А. Деникин и 
П. Врангель на юге, не могли 
объединиться, поскольку каждый 
видел возрождение монархии в 
России по-своему. В то же время 
драгоценности и золото массово 
направлялись за границу, откуда 
поступали вооружение и поддерж-
ка в борьбе с советской властью.
Местные денежные знаки авто-

ритетом населения не пользова-
лись, часто получали народные на-
звания. В Архангельске печатались 
яркие купюры с изображением 
животного мира Арктики, их на-
зывали моржовками. В Чите одно 
время ходили воробьи и голуби, на-
званные так из-за некачественного 
изображения двуглавого орла без 
корон и регалий, а первые деньги с 
изображением серпа и молота про-
звали кузнецами. Не напоминает ли 
это нам, сегодняшним, белорусские 
зайчики и украинские фантики не-
давних времен?
Даже купцами или мелкими 

местными чиновниками выпуска-
лись купюры частных организаций. 
Всего в то время по разным оцен-
кам существовало несколько ты-
сяч видов денег – от полноценных 
банкнот с водяными знаками до 
чеков с рукописным шрифтом или 
шелковых лоскутков, как в Хиве.

Но и присоеди-
нение к терри-
тории РСФСР не 
позволяло сразу 
вводить обще-
государственные 
банкноты из-за 
сложного финан-
сового положе-
ния. На печатание и транспортиров-
ку купюр просто не хватало средств, 
поэтому подчас выпускали местные 
боны или ходившие ранее дензнаки 
снабжали надпечатками. В обороте 
были купюры царского образца, и 
деньги-марки с номиналом в ко-
пейках, и так называемые керенки, 
разработанные еще Временным 
правительством, и думки – с изо-
бражением здания Государственной 
Думы. В феврале – апреле 1918 года 
в обращение наравне с кредитными 
билетами поступили погашенные 
облигации, а также отдельные купо-
ны от облигаций. В то же время на 
территории страны начали актив-
но распространяться иностранные 
деньги. В Средней Азии свои купю-

ры внедряло 
английское прави-
тельство, на Дальнем Вос-
токе и частично в Сибири обраща-
лись японские иены.

Деньги отменить?
Требовались экономические гра-

мотные реформы. Однако внутри 
советского правительства на том 
этапе в финансовых вопросах су-
ществовали разногласия. Часть 
экономистов составляли опытные 
профессионалы, работавшие еще 
при царской власти, а другая часть – 
это были партийные деятели, плохо 
разбиравшиеся в экономических 

вопросах. Не-
которые из них 
даже выступа-
ли за полную 
отмену денег 
и введение 
натуробмена . 
Верхушку вла-
сти захватили 

те, кто имел схожее с последними 
мышление, что и привело к введению 
продразверстки и коллективиза-
ции. Продукты крестьянского труда 
изымались с целью распределения 
среди населения натуральным об-
меном, товары промышленного про-
изводства становились все более 
дефицитными, однако промышлен-
ность не процветала, заводы терпе-
ли банкротство. Коммунистический 
лозунг «От каждого по способно-
стям, каждому по потребностям!» 
оказался нерабочим. Распределение 
шло неравномерно и несправедли-
во, часто «по блату», большая часть 
товаров уходила на рынок, цены по-
стоянно росли из-за высокого спроса 
и низкого предложения.

Совзнаки

Председатель 
Совета Народных 

комиссаров В. Ле-
нин и остававшиеся 
в государственных ин-
ститутах специалисты 
предпринимали попыт-
ки оздоровления эконо-
мики. Первым шагом стал 
выпуск советских расчет-

ных знаков в марте 1919 года, полу-
чивших название «совзнаки». Пра-
вительство не возлагало больших 
надежд на них, поэтому, предвидя 
продолжение инфляции, совзнаки 
сразу печатались так, чтобы уде-
шевить их эмиссию, – листами, по 
несколько штук на бумаге низкого 
качества. Совзнаки больше походи-
ли на талоны, чем на деньги. 
Их выпустили номиналом 1, 2, 

3, 15, 30 и 60 рублей, но уже в 
1920 году добавились 100, 250, 

500, 1000, 5000 и 10000 рублей, а 
в следующем году вышли купюры 
номиналом 25, 50 и 100 тысяч ру-
блей. К этому времени килограмм 
картошки на рынке стоил 22 тыся-
чи, пуд муки – 140 тысяч. Поскольку 
в обращении оставались и старые 
выпуски денег мелкого номинала, 
то за покупками приходилось идти 
с мешками купюр, а порой для пе-
ревозки денег требовались услуги 
извозчика. Ситуацию усугубляли и 
многочисленные подделки, труд-
но выявляемые из-за низкого ка-
чества совзнаков. Параллельно в 
стране обращались золотые монеты 
и серебро царского выпуска, поль-
зовавшиеся огромным спросом. 
Вместо крупных сумм денег часто 
использовали платежные обяза-
тельства РСФСР, которые выпуска-
лись номиналами до 5 миллионов 
рублей. Эти односторонние бумаги 
имели водяной знак в виде солнца. 
Именно в те годы появилось поня-
тие «лимон», означавшее «милли-
он». Для более крупных расчетов 
использовалось слово «лимард» 
(миллиард).
Помните, что вновь слово«лимон» 

появилось в нашем лексиконе 
именно в 90-е годы XX века, во 
время хаоса и спада в экономике и 
денежной системе страны?

Прежде чем выпустить обе-
спеченные золотом банкноты, 
планировалось укрепить доверие 
к совзнакам. Для этого в конце 
1921 года начался обмен всех 
денег на новые совзнаки с датой 
«1922» по курсу 1:10000.
Через год из-за высоких урожа-

ев наметилось небольшое сниже-
ние цен на продукты и было реше-
но вновь провести деноминацию. 
Вводятся новые купюры с датой 
«1923» по курсу 1:100 к выпуску с 
датой «1922», или 1:1000000 всех 
рублей ранних выпусков. Одно-
временно вводятся в обращение 
гербовые марки нового образца, 
подготовленные ранее, но их но-
минал стал делиться на 100.

Твёрдый червонец
Политика военного коммунизма 

не оправдала надежд. Наконец не-
обходимость реформирования фи-
нансовой системы стали осознавать 
даже те, кто ранее выступал за от-
мену денег. 14 марта 1921 года была 
принята Новая экономическая поли-
тика. Идеями НЭПа были создание 
твердого рубля и возникновение 
кооперативов. Именно эти преоб-
разования, как известно, привели к 
восстановлению денежной системы 
и экономики в целом.
Время показало, что деномина-

ции совзнака не привели к оста-
новке инфляции, спасением долж-
на была стать твердая валюта, 
обеспеченная золотом.
В конце ноября 1922 года вновь 

образованному Госбанку было раз-
решено начать выпуск червонцев. 
Они должны были быть обеспе-
чены на четверть драгоценными 
металлами, на четверть твердой 
иностранной валютой, и на поло-
вину востребованными товарами 
народного потребления.
Сегодня слово «червонец» нам ка-

жется жаргонным. Но это название 
вполне официальное и выбиралось 
оно осмысленно и тщательно. Назва-
ние валюты, обеспеченной золотом, 
должно было соответствовать новой 
эпохе и при этом ассоциироваться 
с общепринятыми ранее, чтобы на-
селение воспринимало эти деньги 
так же, как дореволюционные. Рас-
сматривались названия целковый 
(царский серебряный рубль), федерал 
(по аналогии с империалом, то есть 
15 рублями) и червонец. Слово «чер-
вонец» возникло еще при Петре I, 
гораздо позже червонцами ста-

ли называть 10 рублей. В пери-
од Гражданской войны золотые 
10-рублевки были самой востребо-
ванной формой денег. Было решено, 
что такое же название новой купю-
ры должно дать ей доверие населе-
ния и прочную основу.
Для размена бумажных банкнот 

начался выпуск золотой монеты 
«Один червонец», размером, весом 
и пробой соответствовавшей 10 до-
революционным рублям. Население 
охотно принимало и бумажные чер-
вонцы, но их номинал был слишком 
большим для оборота. Иногда даже 
возникали случаи выдачи зарплаты 
одной купюрой нескольким рабо-
чим, а размен оказывался пробле-
матичным. Продолжавший обесце-
ниваться совзнак обменивался на 
червонцы по тому же курсу, что и 
золотая монета. В конце 1922 года 
за 1 червонец уже давали примерно 
12 тысяч совзнаков1922 года, или 
120 миллионов рублей старых вы-
пусков. В 1925 году был принят 
курс на индустриализацию, и стране 
снова понадобилось золото. Чер-
вонец официально был приравнен 
к 10 рублям и больше не имел под 
собой твердой основы. Однако он 
в значительной степени оздоровил 
экономику и позволил перейти к 
плановому хозяйству. 

Мешок керенок
У меня долгое время сохранялся стереотип: при сло-
ве «архив» фантазия рисовала полутемное пыльное 
помещение, паутину в углах и запах старых полу-
истлевших бумаг. С этим представлением я и отпра-
вилась вместе с коллегами-нотариусами в архив по 
заданию президента нотариальной палаты Ставро-
полья Николая Кашурина. Однако несколько посеще-
ний Государственного архива Ставропольского края 
легко развеяли это мое нелепое представление. И 
еще раз убедили в том, какая это незаменимая исто-
рическая ценность – старый документ.

Текст Натальи Фатиной, вице-президента НПСК, нотариуса города Ставрополя, члена Школы журналистики НПСК.   Иллюстрация Евгения Синчинова

Как будто скучный казенный документ изучаю – Постановле-
ние Центрального исполнительного комитета СССР и Совета 
народных комиссаров СССР от 20 декабря 1923 года «Об из-
менении статей 4,5 и 17 Устава о государственном гербовом 
сборе». Мне, как нотариусу, должно быть понятно: устанавли-
ваются ставки сборов, то есть то, что сегодня называется го-
спошлина. Любопытно, каковы они были в те далекие годы?
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Вот и в этот раз очередной День 
бесплатной юридической помощи в 
Ставропольском крае собрал ощу-
тимые юридические силы: в крае 
открылось 263 консультативных 
пункта, при этом профессиональ-
ные консультации землякам оказа-
ли свыше 500 юристов.

– Надо отметить, что эта акция за 
годы подтвердила свою значимость 
и востребованность у сограждан, а 
на приглашение принять участие в 
такой социально-ориентированной 
работе откликается все большее 
число коллег-юристов из самых 
различных краевых ведомств, – 
подчеркивает председатель СРО 
АЮР, президент нотариальной па-
латы Ставропольского края заслу-
женный юрист РФ Николай Кашу-
рин.
Активное участие в социально-

правовой акции приняли Главное 
управление Министерства юстиции 
РФ по СК, Управление Федераль-
ной службы судебных приставов по 
СК и все его структурные подраз-
деления, представители админи-
страций городов и районов края, 
территориальные отделы Управле-
ния Росреестра Ставропольского 
края, адвокатская палата Став-
рополья. Не остались в стороне и 
общественные приемные, центры 
бесплатной юридической помощи 
регионального отделения АЮР, 
юридические клиники при краевых 
вузах. Как всегда в акции участво-
вала нотариальная палата Ставро-
польского края и все нотариальные 
конторы в городах и районах.

– Удобство организованной нами 
сети пунктов бесплатной юридиче-
ской помощи в том, что на помощь 
гражданам приходят специалисты в 
различных областях права – от граж-
данского и семейного до уголовного 
и административного, – говорит Ни-
колай Кашурин. – Коллеги по юриди-
ческому сообществу отмечают, что 
каждый День бесплатной юриди-
ческой помощи – это проверка соб-

ственных знаний, при этом ни один 
из таких дней не похож на предыду-
щий, ведь ситуации и вопросы, с ко-
торыми обращаются люди, бывают 
весьма особенные. В каждом случае 
приходится искать свое решение. 
Итоги этой акции – 1922 бесплатные 
правовые консультации.
На какие вопросы пришлось от-

вечать юристам Ставрополья в этот 
раз? Узнаем из первых уст, и помогут 
в этом представители нотариата.

Это не шум, это караоке!..

22 марта на Ставрополье про-
шел очередной День бесплатной 
юридической помощи. В нашей но-
тариальной конторе вели прием в 
течение всего рабочего дня. Люди 

задавали вопросы, касающиеся 
жилищной сферы, трудовых отно-
шений, опеки и попечительства, но 
в этот раз нередки оказались обра-
щения по поводу нарушения прав 
со стороны соседей.
И правда, как угомонить шумных 

соседей? «Вечный» ремонт, при-
вычка ходить дома на каблуках, 
манера делать перестановку сре-
ди ночи, любовь к тяжелой, одно-
образной, громкой музыке или 
любовь соседки к караоке (такую 
историю мне поведал один из посе-
тителей) – этот шум дезорганизует, 
оказывает губительное влияние на 
нервную систему.
Конечно, если такое беспокой-

ство имеет место раз в году, то 
вряд ли есть смысл поднимать шум. 
Но что делать, если это происходит 
постоянно? Тем более если вам по-
пались особо грамотные соседи, 
которые утверждают, что вправе 
делать что угодно до определен-
ного времени.
Разберемся в понятийном аппа-

рате. Что значит «шуметь в жилом 
помещении»? Это значит, издавать 
беспорядочные громкие звуки, 

превышающие допустимые нормы, 
и следовательно, нарушать обще-
ственный порядок. Так что фор-
мально вы имеете право вызывать 
участкового.
Бывает и такая ситуация: наряд 

приезжает, но соседи уже успо-
коились и как будто бы спят. Тог-
да могут возникнуть объективные 
трудности не только с удостовере-
нием факта нарушения тишины, но 
и с тем, что соседи, вернувшись с 
профилактической беседы в поли-
ции, будут весьма долго недоволь-
ны этим. Однако, как показывает 
практика, сам факт обращения в 
полицию обычно действует отрез-
вляюще. Также нарушителю можно 
намекнуть на то, что неоднократ-
ное привлечение к административ-

ной ответственности, как правило, 
влечет за собой назначение более 
строгого наказания. Систематиче-
ское нарушение прав и интересов 
соседей может повлечь и послед-
ствия в виде выселения из кварти-
ры нанимателей (членов его семьи) 
без предоставления другого жило-
го помещения (ст.91 ЖК РФ). А если 
нарушитель является собственни-
ком жилья, то систематическое на-
рушение прав и интересов соседей 
может повлечь судебное решение 
о продаже с публичных торгов жи-
лого помещения с выплатой соб-
ственнику вырученных от продажи 
средств за вычетом расходов на 
исполнение судебного решения 
(ст. 293 ГК РФ).
И все же, что такое шум? Несмо-

тря на то, что у каждого свое поня-
тие о шуме, четкие ориентиры все-
таки есть: установлена единица его 
оценки, т. е. децибел, и разработа-
на специальная шкала шумов.
Нормативные правовые акты 

четко ограничивают уровень до-
пустимого шума в жилых поме-
щениях. Федеральный закон от 
30.03.1999 N 52-ФЗ «О санитарно-
эпидемиологическом благополучии 
населения» определяет, что жилое 
помещение должно соответствовать 
санитарно-эпидемиологическим 
требованиям, в том числе по уров-
ням шума и вибрации (ст. 23). К 
категории безопасного для слуха 
относится шум до 80 дБ, комфорт-
ным для человеческого восприятия 
является уровень шума от 30 дБ до 
55 дБ.
В субъектах РФ приняты нор-

мативные акты, определяющие 
дозволенный уровень шума и 
временные рамки. Так что не 
лишним будет ознакомиться с 
«антишумовым» нормативным 
актом региона, выяснить, что 
именно в вашем регионе счи-
тается ночным временем. На-
пример, в Ставропольском крае 
действует Закон от 28.12.2010 
N 117-кз «О некоторых мерах по 
обеспечению тишины, покоя граж-
дан и общественного порядка», 
который, в частности, не допуска-
ет использование звуковоспро-
изводящих, звукоусилительных 
устройств, игру на музыкальных 
инструментах, пение, танцы, кри-
ки, свист, громкую речь, иные 
действия, если они нарушают ти-
шину и покой граждан в период с 
22 часов до 7 часов.
Помимо звонка в полицию для 

воздействия на шумного и не-
контактного соседа могут быть по-
лезны обращения в органы Роспо-
требнадзора, районные органы 
прокуратуры по месту соверше-

ния правонарушения. Общий срок 
рассмотрения таких заявлений – 
30 суток. Если эти жалобы не дают 
желаемого результата, то остается 
только идти в суд.
Конечно, я рекомендовала мое-

му посетителю использовать все 
возможные способы досудебного 
урегулирования конфликта, ведь 
не зря говорят – худой мир куда 
лучше доброй ссоры.

Татьяна Соболева,
член Ассоциации юристов России, 
нотариус города Ставрополя

Экскурсия по нотариальной кон-
торе и ответы на все вопросы

С утра в приемной собралось не-
мало посетителей. «Сегодня осо-
бенный день. С днем весеннего 
равноденствия вас!» – слышу голос 
женщины, сидящей около инфор-
мационного стенда. «Спасибо, – 
говорю в ответ. – А ведь и правда, 
особенный – День бесплатной юри-
дической помощи».
И захотелось мне начать оче-

редную ежеквартальную правовую 
просветительскую акцию необыч-

но. Вот и провела я для всех, кто 
собрался в приемной, небольшую 
экскурсию по нотариальной конто-
ре, заметив, что согласно Консти-
туции России право на получение 
бесплатной юридической помощи 
имеют определенные категории 
граждан, а в ходе проводимой 
юридическим сообществом нашего 
края акции консультативную по-
мощь бесплатно получат все без 
исключения.
И вопросов, которые требовали 

разъяснения, в этот раз оказалось 
немало. Ответы были даны на каж-
дый из них, а касались они сферы 
наследования, раздела земельных 
долей, составления завещания, 
сделок по отчуждению имущества 
и много другого.
Одну из женщин беспокоила си-

туация приобретения жилья сыном, 
инвалидом по зрению. Его семья 
давно нуждается в улучшении 
жилищных условий. Подошла их 
очередь в получении социальной 
выплаты по подпрограмме «Обе-
спечение жильем молодых семей». 
Денежные средства выделяет 
бюджет Ставропольского края 
и бюджет Туркменского района. 
Сроки установлены сжатые, и мать 
переживает, что сын и его семья 
не успеют вовремя оформить до-
кументы: слишком много нужно со-
брать бумаг.
Внимательно ознакомившись с 

документами, я успокоила женщи-
ну: «Не волнуйтесь, мы направим 
запросы в органы Росреестра, все 

проверим, и сын обязательно в срок 
заключит сделку: будет праздник 
на их улице!..»

Людмила Кравцова,
член Ассоциации юристов России,
нотариус Туркменского района

Когда рента лучше дарения, а 
электронная доверенность луч-
ше бумажной

Трудно переоценить значение 
Дня бесплатной юридической по-
мощи. На Ставрополье он давно 
стал доброй, укоренившейся тра-
дицией: его проведение способ-
ствует повышению правового со-
знания граждан, росту уровня их 
правовой культуры и просвещения.
Таких дней ждут, это видно по 

количеству обращений. Людей при-
ходит много, и вопросы задают са-
мые разные. В этот раз члена АЮР, 
нотариуса Буденновского района 
Наталью Кайванову спрашивали 
о том, как оформить наследство, 
если один из наследников не хочет 
общаться с остальными? Узнавали, 
как сделать электронный документ 
и что делать, если несовершенно-

летний хочет продать свою недви-
жимость? Как составить договор 
дарения имущества?
А вот и еще одна посетитель-

ница.
– Дело в том, что я осталась 

совсем одна, – поделилась пен-
сионерка Ольга Тимофеевна. – Со-
седка подсказала мне сделать ей 
дарственную на квартиру, она же 
за мной присматривает, а у нее 
дети, сын женился.
Нотариус объяснила, что иму-

щественное право по дарственной 
переходит одаряемому сразу же 
после оформления договора.

– Значит, если я сделаю дар-
ственную на квартиру, то уже не 
буду хозяйкой и могу остаться на 
улице, – спросила старушка и со-
гласилась подумать над предложе-
нием нотариуса о договоре ренты.

– Специально ждал эту акцию и 
обратился к нотариусу в День бес-
платной юридической помощи, – 
говорит, выходя из кабинета но-
тариуса, предприниматель Виктор 
Геннадьевич. – Честно говоря, я не 
знал, как лучше поступить: веду 
строительство в разных местах, 
приходится много ездить в преде-
лах края, проблема в том, когда 
надо быть и там, и здесь одновре-
менно. Совет нотариуса устроил: 
мне подсказали сделать доверен-
ность, да еще и в электронной фор-
ме. Думаю, пригодится.

Дмитрий Кайванов,
помощник нотариуса 
Буденновского района

АКЦИЯ

Помощь всем и бесплатно
Жители Ставропольского края привыкли и давно знают, как получить правовую помощь безвозмездно. 
Алгоритм действий прост: надо дождаться очередного этапа акции «День бесплатной юридической помощи», 
обратиться в один из пунктов, которые официально – под эгидой Ставропольского регионального отделения 
АЮР – открываются на территории края, и квалифицированная правовая помощь в формате консультации 
будет оказана вам совершенно бесплатно.

Текст Елены Гончаровой    Фото Виктории Гуркиной, Людмилы Кравцовой, Натальи Фатиной 



февраль – апрель 201936№12 НОТАРИАЛЬНЫЕ ВЕСТИ

Бумажно или электронно – 
всё равно!

Что оно означает? Удостовере-
ние равнозначности электронного 
документа документу на бумажном 
носителе означает подтвержде-
ние тождественности содержания 
электронного документа, который 
изготавливает нотариус, содержа-
нию документа на бумаге, который 
человек приносит в нотариальную 
контору.
Как можно догадаться, здесь 

идет речь об определенного рода 
процедуре или определенном на-
боре действий, выполняя которые, 
нотариус имеет возможность фак-
тически изменить форму представ-
ленного ему документа на бумаге, 
переведя его в состояние докумен-
та электронного.
Говоря о структуре такого но-

тариального действия, можно 
выделить как минимум три ее 
основных элемента. Это доку-
мент на бумажном носителе, тот 
самый электронный документ, 
который делает нотариус, и не-
посредственно проводимая им 
процедура подтверждения тож-
дественности электронного до-
кумента документу на бумажном 
носителе.
Продолжим разбираться. Итак, 

для удостоверения равнозначно-
сти нотариусу должен быть пред-
ставлен документ. При этом речь 
идет не просто о наборе какой-
либо информации, содержащейся 
на бумажном носителе, а именно о 
документе.

Документ документу рознь

И тут возникает первый значи-
мый для понимания момент. Дело 
в том, что современное российское 
законодательство не содержит 
универсального определения по-
нятия «документ».
Этот термин отчасти раскрывает-

ся лишь в отдельных нормативно-
правовых актах, регулирующих 
конкретные правоотношения. На-
пример, применительно к дело-
производству определение тер-
мина «документ» дано в ГОСТ 
Р 7.0.8-2013. «Национальный стан-
дарт Российской Федерации. Си-
стема стандартов по информации, 
библиотечному и издательскому 
делу. Делопроизводство и архив-
ное дело. Термины и определения» 
(утвержден Приказом Росстандар-
та от 17.10.2013 N 1185-ст). Там, в 
частности, указано, что документ – 
это зафиксированная на носителе 
информация с реквизитами, позво-
ляющими ее идентифицировать. 
При этом «официальный документ», 
как сказано там же, – это документ, 
созданный организацией, долж-
ностным лицом или гражданином, 
оформленный в установленном по-
рядке, а «подлинный документ» – 
тот, в котором сведения об авто-
ре, времени и месте его создания 
подтверждают достоверность его 
происхождения. Наконец, есть еще 
и понятие «подлинник докумен-
та» – это первый или единственный 
экземпляр документа.
Принимая это во внимание, но-

тариусу для равнозначности могут 
быть представлены на бумажном 
носителе документы, содержащие 
информацию, удостоверенные как 
непосредственно самим нотариу-

сом, так и выданные органами го-
сударственной власти, органами 
местного самоуправления, юриди-
ческими лицами, а также гражда-
нами.
И что немаловажно, предъяв-

ляемые нотариусу на равнознач-
ность документы должны соот-
ветствовать требованиям статьи 
45 Основ законодательства Рос-
сийской Федерации о нотариате. В 
соответствии с ней исполненные на 
бумажных носителях документы не 
должны иметь подчисток или при-
писок, зачеркнутых слов либо иных 
неоговоренных исправлений и не 
могут быть исполнены карандашом 
или с помощью легко удаляемых с 
бумажного носителя красителей. 
Кроме того, текст документа дол-
жен быть легко читаемым, а если 
документ состоит из нескольких 
листов, его целостность должна 
быть обеспечена путем его скре-
пления или иным исключающим со-
мнения в ней способом.
Итак, вы предъявили нотариусу 

документ на бумажном носителе, 
строго соответствующий всем на-
званным выше критериям, но в 
совершении нотариального дей-
ствия вам вдруг отказывают. По-
чему?
Потому что помимо всего уже 

перечисленного, к документам, 
предоставляемым нотариусу для 
совершения равнозначности, уста-
новлен и ряд дополнительных тре-
бований. Документы не должны 
представлять собой сделку (напри-
мер, быть договором отчуждения 
объекта недвижимости). Также они 
не должны быть документами, удо-
стоверяющими личность (например, 

паспортом гражданина Российской 
Федерации, временным удостове-
рением личности гражданина РФ 
или удостоверением личности, во-
енным билетом военнослужащего 
и тому подобным). Нельзя удосто-
верить равнозначность паспорта 
иностранного гражданина или 

иного документа, установленного 
федеральным законом или призна-
ваемого в соответствии с между-
народным договором Российской 
Федерации в качестве документа, 
удостоверяющего личность ино-
странного гражданина, и тому по-
добное.

Электронно, равнозначно 
и тождественно

С бумажным документом разо-
брались. Однако что законодатель 
подразумевает под электронным? 
Все тем же ГОСТ Р 7.0.8-2013 разъ-
ясняется: под электронным по-
нимается документ, информация 
которого представлена в электрон-
ной форме.
Ясно? Вроде бы да. Но все-таки 

это определение является слишком 
общим и не в полной мере отража-
ет характеристики электронного 
документа.
Более объемное определение 

этого понятия находим в Феде-
ральном законе от 27.07.2006 

N149-ФЗ «Об информации, 
информационных технологиях 
и о защите информации». Там, 
в пункте 11.1 статьи 2 закре-
плено, что электронный доку-
мент – это документированная 
информация, представленная 
в электронной форме, то есть 
в виде, пригодном для вос-
приятия человеком с исполь-
зованием электронных вычис-
лительных машин, а также для 
передачи по информационно-
телекоммуникационным сетям 
или обработки в информаци-
онных системах.
Верховный Суд Российской 

Федерации также не оставил 
без внимания этот вопрос. В 
Постановлении от 26.12.2017 
№ 57 «О некоторых вопросах 
применения законодатель-
ства, регулирующего исполь-
зование документов в элек-
тронном виде в деятельности 
судов общей юрисдикции и ар-
битражных судов» он дал сле-
дующее определение: «Элек-
тронный документ – документ, 
созданный в электронной фор-
ме без предварительного до-
кументирования на бумажном 
носителе, подписанный элек-
тронной подписью в порядке, 
установленном законодатель-
ством РФ».
Да и согласно Регламен-

ту удостоверяющего центра 
Евразийской экономической 
комиссии под электронным 
документом понимается до-
кумент в электронном виде, 
заверенный электронной циф-

ровой подписью и отвечающий тре-
бованиям общей инфраструктуры 
документирования информации в 
электронном виде.
Теперь вполне четко предста-

вимы такие характерные призна-
ки электронного документа, как 

электронная форма, заверение 
информации электронной циф-
ровой подписью и соблюдение 
требований документирования 
информации.
Движемся дальше. Третий кит 

нотариального действия равно-
значности – само понятие равно-
значности, тождественности.

«Большой толковый словарь 
русского языка» под редакцией 
С.А. Кузнецова определяет термин 
«равнозначность» как «равный 
чему-либо по значению, по зна-
чительности, имеющий такое же, 
одинаковое значение», а термин 
«тождественный» как «сходный, 
одинаковый, такой же».
Вот когда становится ясно, что 

две ключевые правовые характе-
ристики рассматриваемого нотари-
ального действия как процедуры, 
связанной с переводом документа 
на бумажном носителе в электрон-
ный документ, – это прежде всего 
создание равнозначного докумен-
та по его правовой природе (то есть 
обладающего той же юридической 

силой, что и документ на бумажном 
носителе) и создание документа, 
тождественного с исходным доку-
ментом на бумажном носителе по 
его содержанию.
Приведем пример равной юриди-

ческой силы исходного документа 
на бумажном носителе и произво-
дного от него электронного доку-
мента. Так, если представленный 
нотариусу на отождествление до-
кумент является копией свидетель-
ства о рождении, то и созданный 
нотариусом электронный документ 
будет иметь юридическую силу ко-
пии свидетельства о рождении. Из-
меняется только форма документа.
Таким образом, под равнозначно-

стью понимается выполняемый нота-
риусом набор действий правового и 
технического характера, направлен-
ный на изготовление электронного 
документа, равного по юридической 
силе и тождественного по содержа-
нию документу, представленному на 
бумажном носителе.

Инструкция к действию

Но из каких элементов склады-
вается процедура подтверждения 
тождественности электронного 
документа документу на бумаж-
ном носителе? Их два, и они ха-
рактерны практически для любого 
нотариального действия. Первый 
элемент – правовая работа, а вто-
рой – техническая работа.
При этом нотариус руководству-

ется как специальными правилами, 
типичными для совершения дан-
ного конкретного нотариального 
действия, так и общими правила-
ми, характерными для совершения 
всех нотариальных действий.
Правила совершения нотариаль-

ных действий, помимо Основ за-
конодательства Российской Феде-
рации о нотариате, определяются 
также Регламентом совершения 
нотариусами нотариальных дей-
ствий (утвержден Приказом Мини-
стерства юстиции РФ от 30.08.2017 
№156). Он устанавливает объем 
информации, необходимой нотари-
усу для совершения нотариальных 
действий, и способ ее фиксирова-
ния.
К общим правилам совершения 

нотариальных действий, являю-
щимся элементами правовой ра-
боты нотариуса, относится пре-
жде всего установление личности 
гражданина или проверка право-
способности юридического лица и 
его органа, действующего без до-
веренности, проверка дееспособ-
ности лиц, обратившихся за совер-
шением нотариального действия, 
определение места совершения 
нотариального действия. Однако 
надо заметить, что для удостове-
рения равнозначности правило о 
месте совершения нотариального 
действия не имеет принципиаль-
ного значения, так как оно может 
быть совершено любым нотариу-
сом вне зависимости от места ре-
гистрации обратившегося за его 
совершением физического или 
юридического лица.
Удостоверение тождественности 

совершается нотариусами в поме-
щении нотариальной конторы, име-
ющей необходимый технический 
уровень обеспечения. Совершение 
данного нотариального действия 
вне помещения нотариальной кон-
торы с учетом требований, предъ-
являемых к создаваемому нотари-
усом электронному документу, все 
же представляется весьма затруд-
нительным.
Не стоит также забывать и пра-

вило о языке нотариального дело-
производства. В соответствии со 

NOTA BENE

Без малого пять лет прошло с той поры, как было введено в оборот нотариата России удосто-
верение равнозначности электронного документа документу на бумажном носителе. Датой 
рождения нового нотариального действия стало 1 июля 2014 года. Однако по сей день не исся-
кают различные вопросы на эту тему, так что попытаемся развернуто и подробно рассказать 
о сути и практическом применении этого действия.

Судя по статистике, приводимой Федеральной нотариальной па-
латой, популярность удостоверения равнозначностей электрон-
ных документов документам на бумажном носителе ежегодно 
растет. Если в 2016 году нотариусами России было совершено 
92069 подобных действий, то в 2017 году уже 257656 действий, 
еще год спустя – 331621 действие.

Текст Ивана Кашурина, нотариуса города Ставрополя, кандидата юридических наук   Иллюстрация Евгения Синчинова
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У нотариальной палаты Ставрополья есть свои 
ветераны. Долгие годы хранит судьба участников 
Великой Отечественной войны Павла Сергеевича 
Захарченко и Марию Александровну Ерастову, и 
нотариусы не забывают о них.
Живут они в краевом центре, и дорога к много-

этажке, в которой находится небольшая, но очень 
уютная квартира Павла Сергеевича, как и к доми-

ку у обрыва над лесом, который в 50-е годы ми-
нувшего столетия, преодолевая тяготы, построи-
ла семья Ерастовых, один из любимых маршрутов 
для нотариусов края.
Приезжать и проведывать ветеранов ста-

раются почаще, не только по праздникам, но 
и просто так, ведь внимание и участие нужны 
ежедневно, а не от случая к случаю. Жизнь за-
калила наших ветеранов, они не привыкли бес-
покоиться о себе, тем более просить о помощи, 
поэтому и стараются представители нотариаль-
ного сообщества подойти всесторонне к тому, 
что может быть необходимо ветеранам.
Вот и недавно совершили очередной «рейд» 

внимания и помощи, побывав сначала в гостях у 
Павла Захарченко, а несколько дней спустя – у 
Марии Ерастовой.

Герой на танке
– То, что нам удалось встретиться с Павлом 

Сергеевичем – большая удача. Я ему дозвани-
валась четыре дня и не могла застать дома, – 
говорит член правления НПСК, заместитель 
председателя СМН НПСК, нотариус города 
Ставрополя Татьяна Соболева. – Это не уди-
вительно, почти каждый день ветерана при-
глашают на какое-то мероприятие, везде он 
нужен, его время всегда расписано на месяц 
вперед. Наконец Павел Сергеевич все-таки 
снял трубку домашнего телефона и очень об-
радовался моему звонку, ведь мы столько лет 
уже дружим, он неоднократно посещал нашу 
нотариальную палату и всегда с теплотой вспо-
минает наши встречи. Я попросила записать 
нотариусов к нему «на прием», он рассмеялся и 
сказал, что для нас всегда найдет время в сво-
ем плотном графике.

…Павел Сергеевич встретил гостей при пол-
ном обмундировании – в медалях и орденах. 
Рапортовал о самочувствии и настроении, они 
были, как всегда, прекрасны, невзирая на то, 
что героя-танкиста ждала серьезная операция, 
о которой он и упомянул тихо, вскользь, как о 
чем-то несущественном, вызвав у пришедших 
к нему нотариусов оторопь и ужас: медицин-
ское вмешательство в его-то 96 лет!
Однако тема разговора быстро сменилась 

на другую: ветерану есть, что рассказать, – он 
вспоминал годы военных испытаний, боевых то-
варищей и случаи из жизни. О том, как воевал 
Павел Захарченко, нотариусы знают довольно 
много. Но у него всегда находится новая инте-
ресная история.

В этот раз история, приготовленная ветера-
ном, была о событиях совсем недавних: в День 
Победы 2016 года посчастливилось ему вновь 
проехать на своем незабываемом танке Т-34.

– Представляете, краевой центр, площадь 
Ленина, парад Победы. Идут боевые машины. 
Специально из Сталинграда привезли танк 
Т-34, на котором я проехал по площади, от-

давая честь тысячам 
земляков! – вспоминает 
Павел Сергеевич и пока-
зывает памятный плакат 
со снимком того момен-
та. – Было чувство высо-
чайшей гордости, кото-
рое и сейчас свежо!
В гостях у Павла Захар-

ченко вместе с Татьяной 
Соболевой молодые но-
тариусы НПСК Константин Ващенко и Диана Цу-
пило. Слушают рассказчика, затаив дыхание…

– Не часто кто-то прикасается к моей руке, 
задерживая этот момент, прикрывая руку 
сверху ладонью, – говорит Диана. – Одни 
воспоминания Павла Сергеевича сменялись 
другими, и я понимала: нам желают передать 
больше, чем слова. В каждом воспоминании 
скрыты любовь и преданность, сила и вера, 
отвага и мужество перед лицом войны, смер-

ти. Так явственно предстала удивительная 
жажда жизни поколения людей, которых не 
смогли сломить.
А разговор с ветераном продолжался. Его 

дополнял историческими знаниями того перио-
да и специальными знаниями военнослужаще-

го Константин Ващенко. В заключение Павел 
Захарченко подчеркнул важность такого лич-
ного общения, выразил желание продолжить 
ежегодные тематические встречи в стенах но-
тариальной палаты Ставрополья и передал в ее 
музей плакат со своей фотографией на танке 
Т-34 во время Парада Победы.

Незаменимая основа 
для радости

…Вот она, бегущая под гору ставропольская 
улица Мичурина. Кстати, на ней надо быть ак-
куратнее: проще простого разогнаться и про-
скочить нужный поворот. Закарпатский 
проезд, – он то нам и нужен. Здесь в беленом 
домике на границе оползневой зоны Мамай-
ского леса живет наша подшефная – Мария 
Александровна Ерастова.
В этот раз к бабушке Маше решили нагрянуть 

без предупреждения. Конечно, мы понимаем, 
кто ж любит нежданных гостей, но… Как не-
однократно убеждались, скромная участница 
Великой Отечественной войны при любой на-
шей просьбе встретиться пытается встречу от-
ложить. Поэтому берем инициативу в свои руки 

и, подъехав к заветным голубым 
воротцам, звоним.
Мария Александровна, кото-

рую регулярно проведывают сын, 
дочка и внуки, в этот раз одна. 
Ой как непросто в ее-то 94 года 
выходить на улицу, спускаться по 
ступенькам крыльца, открывать 
калитку. Мы ждем. С пригорка 
перед ее воротами разглядываем 
даль, где простирается бескрай-
ний лесной ковер. Какая красо-
та!
Ну вот и бабушка! Улыбаясь не-

вероятно доброй светлой улыбкой, 
она раскрывает перед нами кали-
точку, обнимает, приглашает в дом. 
Конечно, мы зайдем ненадолго, не 
станем утомлять порывающуюся 
хлопотать хозяйку. Едва удается 
упросить Марию Александровну 
не поить нас чаем и принять раз-

нообразные гостинцы.
Кстати, заметили, что нашей бабушке боль-

ше всего по сердцу цветы – будь то комнат-
ные растения или букеты. Сегодня есть и то, 
и то – вручаем весенние хрустящие от све-
жести тюльпаны и антуриум, который Марию 
Александровну очень удивляет. А вот и еще 
один подарок для души – картина 9-летней 
Софии Гончаровой, которая в этот раз сама 
прийти не смогла (занятия в школе дело се-

рьезное), но изобразила для бабушки котен-
ка по имени Шустрик. Сколько добрых слов 
адресовала Соне и нам бабушка Маша, да 
только совсем незаслуженно, ведь незаме-
нимой основой для радости в каждой такой 
встрече является именно она. 

Наши ветераны
Какое же все-таки это замечательное словосочетание – теплое, дорогое сердцу. Про-
износишь его, и в памяти сразу всплывают добрые и светлые лица людей, встречи с 
которыми за годы стали важнейшими их ничто не заменит. И хочется только одного: 
чтобы наши ветераны были с нами, а мы – с ними, чтобы они оставались здоровы и во 
всем рассчитывали на нас – мы поможем!

Текст Елены Гончаровой   Фото автора, Олега Белогаева и из личного архива Павла Захарченко

РАВНЕНИЕ НА... 

статьей 10 Основ нотариальное де-
лопроизводство ведется на русском 
языке и на языке, предусмотрен-
ном законодательством субъектов 
Российской Федерации. Поэтому в 
случае предоставления нотариусу 
на отождествление документа, вы-
полненного на иностранном языке, 
для удостоверения его равнознач-
ности потребуется сначала подго-
товить надлежащим образом заве-
ренный перевод.
К специальным правилам со-

вершения данного нотариального 
действия, также составляющим 
правовую работу нотариуса, отно-
сится определение статуса предъ-
явленного ему документа. Именно 
на этом этапе нотариус определяет, 
что ему предоставлен именно до-
кумент, а также исключает веро-
ятность удостоверения равнознач-
ности тех документов, в отношении 
которых совершение данного но-
тариального действия запрещено 
(сделки, заключенные в простой 
письменной форме, документы, 
удостоверяющие личность).
Изготовление электронного до-

кумента для удостоверения его 
равнозначности документу на бу-
мажном носителе осуществляется 
нотариусом путем изготовления 
электронного образа документа на 
бумажном носителе и подписания 
его квалифицированной электрон-
ной подписью нотариуса. Именно 
в этом заключается техническая 
составляющая деятельности нота-
риуса при совершении такого нота-
риального действия.
В результате совершаемых дей-

ствий появляется два связанных 
друг с другом файла. В совокуп-
ности этот файл в формате PDF с 
графическим изображением пред-
ставленного документа и удосто-
верительной надписью и файл с 
квалифицированной электронной 
подписью нотариуса с расширени-
ем «sig», представляющие собой 
электронный документ.
Такой электронный документ и 

будет тождественен документу на 
бумажном носителе, который был 
предоставлен нотариусу для удо-
стоверения равнозначности.

Сделать гражданский 
оборот проще

Как сказано в Приказе Минюста 
России от 29.06.2015 №155 «Об 
утверждении требований к фор-
мату изготовленного нотариусом 
электронного документа», изготов-
ленный нотариусом электронный 
документ может быть передан но-
тариусом лицу, обратившемуся за 
совершением нотариального дей-
ствия, способом, согласованным с 
этим лицом. Аналогичное положе-
ние также закреплено и в пункте 
117 Регламента. Там сказано, что 
способ выдачи электронного до-
кумента нотариус устанавливает со 
слов заявителя.
Так, например, по просьбе 

заявителя нотариус может вы-
слать электронный документ по 
электронной почте или передать 
заявителю на отчуждаемых ма-
шинных носителях, таких как CD/
DVD-ROM, флэш-карты или иные 
устройства, используемые для 
хранения информации.
Важно знать, что в соответствии 

с частью 1 статьи 6 Федерального 
закона от 06.04.2011 №63-ФЗ «Об 
электронной подписи» информа-
ция в электронной форме, под-
писанная квалифицированной 
электронной подписью, призна-
ется электронным документом, 
равнозначным документу на бу-
мажном носителе, подписанному 
собственноручной подписью, и 
может применяться в любых пра-
воотношениях в соответствии с 
законодательством РФ.
Такой подход применения элек-

тронных документов позволяет во 
многом упростить гражданский 
оборот. Изготовленный нотариусом 
электронный документ позволяет 
облегчить и ускорить совершение 
множества других действий. 
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С улыбкой, все еще находясь под 
впечатлением от произошедшего, 
она продолжила что-то рассказы-
вать, показала несколько снимков 
в телефоне – документа, явно дав-
него (а, да это же военный билет, 

и в нем дата – 1943 год). А потом 
я увидела фотографию доброже-
лательной и радушной хозяйки 
дома, в гостях у которой побывала 
Татьяна Петровна.
Сопоставляя несколько обрывоч-

ные и разрозненные сведения, услы-
шанные только что, задаю вопрос и 
не ошибаюсь: нотариус проведала 
участника Великой Отечественной 
войны, жительницу города Изо-
бильный Людмилу Новакову и очень 
тронута этой встречей.

– Узнать о Людмиле Гавриловне 
мне помог районный Совет ветеранов. 
Побывав у нее, я жалею об одном, что 
не знала о ней раньше. Какой необык-
новенной судьбы человек передо 
мной, без преувеличения можно ска-
зать: человек-эпоха. За 99 лет (да-да, 
20 мая этого года Людмила Гаври-
ловна отметит столетний юбилей!) 
на ее долю выпало немало тяжелей-
ших испытаний.
Собеседница Татьяны Дудкиной 

оказалась при этом очень позитив-
ной и доброй, человеком с откры-
тым сердцем.

В этот день они говорили о мно-
гом: о тяжелом голодном детстве 
Людмилы Гавриловны и не менее 
сложной юности. Отец ее – Гаври-
ла Петрович – в годы Гражданской 
войны воевал в отряде партизан 
под Читой, а позже – в отряде ле-

гендарного Сергея Лазо. В 1937 году 
отца арестовали по ложному доно-
су и осудили на десять лет. Реаби-
литировали только после войны, но 
семья, в которой было девять детей 
мал мала меньше, не избежала ли-
шений и унижений. «Дети врага на-
рода» – так говорили о них.
Рассказала Людмила Гавриловна 

и о том, что с началом войны совсем 
еще юной девушкой поступила в 
Киевское военное училище.

«Была курсантом полгода, надо 
было очень быстро все освоить. Уже 
в 1942 году оказалась на передо-
вой, – вспоминала ветеран. – Сразу 

попала на Белорусский фронт, кото-
рым командовал Рокоссовский. Слу-
жить стала связисткой-морзисткой 
в отдельном батальоне связи. Потом 
участвовала в боях на Курской дуге, 
а позже, находясь уже на террито-
рии Чехословакии, форсировала 
реку Одер».
Годы войны закалили ее харак-

тер. Но как же смогла Людмила 
Гавриловна сохранить в себе та-
кие светлые и добрые качества, 

как жизнелюбие, вера в лучшее, 
открытость людям?

– Совсем не подумаешь, что эта 
улыбчивая, очаровательная жен-
щина столько пережила, выйдя 
настоящим героем из самых невы-
носимых испытаний, – говорит Та-
тьяна Дудкина. – Мы беседовали 
долго, много было воспоминаний, 
но время общения пролетело так 
незаметно. Почему? Наверное, по-
тому что берегла меня Людмила 
Гавриловна, старалась не расска-
зывать о жестокостях военных лет, 
об ужасах, которые, конечно, пом-
нит. Зато добрыми историями она 
делилась охотно, как, например, 
случаем о спасении лошади, ко-
торая пострадала при бомбежке, 
была ранена, и которую выходил 
фронтовой доктор.

«Для военных действий лошадь 
уже не годилась, ну а в домашнем 
хозяйстве службу сослужила бы. 
Вот и отдали ее одной семье: как 
дети радовались, лошадь по тем 
временам много значила. Может, 
семье и стало легче прокормить-
ся», – размышляла ветеран.

– Я слушала бы рассказы Люд-
милы Гавриловны бесконечно, в 
них столько мудрости и света, как 
и в ее глазах. Но понимаю, надо и 
меру знать: устают наши ветераны 
даже и от позитивного общения, – 
добавила в заключение нотари-
ус. – Ничего, не за горами день 
рождения моей удивительной зна-
комой. Месяц пройдет быстро, так 
что уже пора готовиться к круглой, 
вызывающей гордость и уважение 
вековой дате. Тогда и увидимся! 

НАШИ ГЕРОИ

Связистка-морзистка 
с золотым характером

«Кто бы мог подумать, какую встречу подарит мне сегодняшний день!..» – с та-
кими словами несколько взволнованно в мой рабочий кабинет вошла нотариус 
Изобильненского городского округа Татьяна Дудкина.

Текст Елены Гончаровой    Фото из личного архива Людмилы Новаковой и предоставлено Татьяной Дудкиной

«Побывав у Людмилы Гаври-
ловны, я жалею об одном, что 
не знала о ней раньше. Какой 
необыкновенной судьбы че-
ловек передо мной, без пре-
увеличения можно сказать: 
человек-эпоха. За 99 лет на 
ее долю выпало немало тя-
желейших испытаний». 

Татьяна Дудкина, 
нотариус Изобильненского 

городского округа

Главная награда подполковника Сигачёва

Как рассказывает нотариус го-
рода Невинномысска Алла Соло-
дянкина, с ветераном она знакома 
больше 15 лет.

– Сейчас Григорию Алексееви-
чу уже 96 лет. А раньше на про-
тяжении долгого времени он 
являлся председателем Совета 
территориального общественно-
го самоуправления №2 города 
Невинномысска, к которому тер-
риториально относится и наша 
нотариальная контора, – говорит 
нотариус. – Он активно занимал-
ся организацией различных ме-
роприятий, в проведении которых 
мы не раз оказывали посильную 
поддержку. Не забываем его и по 
сей день.
Но таким людям надо не только 

помогать, о них надо знать и пом-
нить, а еще – рассказывать всем 
вокруг.

Счастливая каска

Григорий Алексеевич родился в 
1923 году в Сибири – в Родинском 
районе, Алтайского края. Был са-
мым младшим из шести детей. Со 
временем большая семья пере-
бралась в Семипалатинск. Трудное 
детство сменилось не более легкой 
юностью.
В 1941 году восемнадцатилет-

ним юношей Сигачев был при-
зван в армию и направлен в Тур-
кмению, в Ашхабадское военное 
училище. Окончил его в звании 
лейтенанта.
Молодого  лейтенанта  на-

правили в 64-ю бригаду города 
Мары. Там его назначили за-
местителем командира роты 
и, погрузив вместе со всеми в 
эшелон, отправили наконец на 
фронт. Шел 1943 год, Григорий 
мечтал сразиться с врагом…

– В том году началось перефор-
мирование армии. Стали формиро-
вать дивизии. Нашу бригаду зачис-
лили в 192-ю стрелковую дивизию, 
и я попал в 427-й стрелковый 
полк, – вспоминает Григорий Алек-
сеевич. – Это небольшое, но мощ-
ное, хорошо укомплектованное 
подразделение. Я был назначен 
командиром стрелковой роты. Уча-
ствовал в боях по освобождению 
Смоленской области. Трижды был 
ранен. После лечения в госпитале 
каждый раз – сразу на фронт…
Пиджак Григория Алексеевича 

словно броня из медалей и орде-
нов. Среди них – орден Боевого 
Красного Знамени, орден Отече-
ственной войны I степени, орден 
Красной Звезды, медаль «За от-
вагу», многочисленные медали «За 
боевые заслуги».
Но он необыкновенно скромно 

повествует о своем боевом про-
шлом. Только раз, увлекшись, под-
давшись воспоминаниям, он азар-

тно делится историей о шальной 
пуле:

– Попал я в 19-ю Гвардейскую 
стрелковую дивизию командиром 
стрелковой роты. Был назначен 
заместителем командира бата-
льона. С 19-й гвардейской диви-
зией я прополз на пузе всю Бе-
лоруссию. Помню: идем маршем, 
догоняем немцев. Несем большие 
потери, а надо сохранить как 
можно больше людей! Через 50 
минут перерыв, привал в какой-
то борозде. Все в касках. И я на-
деваю каску в тот момент, когда 
летит вражеский самолет. Начал-
ся обстрел. Пуля попала прямо в 
каску! Так я остался жив.

«За Родину!..»
Григорий Алексеевич принимал 

участие в одной из самых зна-
чимых военных операций за всю 
историю человечества – крупно-
масштабной наступательной опе-
рации «Багратион».

– Когда началась операция, мы 
окружали Витебск. Я был команди-
ром стрелкового батальона и слу-
жил на 3-м Белорусском фронте. 
Объединились с Прибалтийским 
фронтом, заняли круговую обо-
рону. Я оставил две роты держать 
немцев, а одну роту направил в 
тыл. В том направлении связь была 
только проводная, вот и хвати-
ло ее только на три роты. Остался 
участок земли между двух озер. 
Создаем группу, а связи дать не 
можем. Лишь сигнал один у нас – 
две зеленые ракеты. Я остался с 
этой группой. Занял оборону, дал 
две ракеты, что готов, и окопался. 
В это время над нами летал само-
лет немецкой разведки, но мы на 
него не обращали внимания. Через 
некоторое время глядим: вверху 
уже армада самолетов. Я думал, 
что немцы будут бомбить тыл, а они 
развернулись и стали пикировать 
на пустой участок, который остался 
без связи. Как выяснилось позже, 
у них тоже был условный сигнал 
для связи – две зеленые ракеты. В 
итоге на наш участок был спущен 
десант. Я дал команду несколь-
ким солдатам стрелять в десант и 
сам направился на помощь. Десант 
оказался с грузом: в одном бауле 
печенье, в другом – ручные грана-
ты. Боеприпасов и продовольствия 
оказалось с выигрышем, нам все 
пригодилось! А наутро немцы пош-
ли в атаку. Я, как командир бата-
льона, повел в бой, закричал: «За 
Родину!..» Какая сила была в этих 
словах!.. Разгромили мы их тогда: 
остатки немецких войск были вы-
нуждены сдаться в плен.

Покой нам только снится

После четвертого ранения Гри-
горий Алексеевич был признан 

ограниченно годным 1-й степени 
и направлен на службу в совет-
скую военную администрацию 
военным комендантом местечка 
Альт-Рюдниц. Три года служил в 
Германии в разных комендатурах. 
После окончания войны занимал 
должность военного комендан-
та городов Глаухау и Аннаберг-
Буххольц.
В 1966 году подполковник 

Сигачев и его семья прибы-
ли в Невинномысск. Григорий 
Алексеевич трудился в тресте 
«Ставропольхимстрой», затем 
17 лет – в городском комитете 
народного контроля. С 1991 по 
2012 год возглавлял Совет тер-
риториального общественного 
самоуправления № 2. И в город-
ской ветеранской организации 
работал со дня ее основания, 
занимал должность заместителя 
председателя Совета.
А вот на вопрос, какую награду 

Григорий Алексеевич считает глав-
ной в жизни, ответ звучит неожи-
данный. Он говорит о своей второй 
половинке и о семье.
Григорий Алексеевич и Тамара 

Григорьевна Сигачевы в браке 
больше 70 лет. Их семья дважды 
одерживала победу во Всерос-
сийском конкурсе «Семья года» 
в номинации «Золотая семья Рос-
сии», а любовь прошла серьезную 
проверку расстояниями, бытовой 
неустроенностью жизни в отда-
ленных гарнизонах, постоянны-
ми переездами и прочими труд-
ностями, связанными с военной 
службой главы семьи. Но они вме-
сте оберегали семейное благопо-
лучие и всегда верили в лучшее.

– У нас две дочери и сын, се-
меро внуков, восемь правнуков. 
Самый младший внук – Сергей – 
вернулся из Севастополя с меда-
лью «За возвращение Крыма», – с 
улыбкой делится Григорий Алек-
сеевич. Эти слова он произносит 
с гордостью, ведь крепкая семья, 
достойные дети и внуки – самая 
бесценная и важная награда для 
героя. 

Текст Татьяны Жидковой, помощника нотариуса города Невинномысска, члена Школы журналистики НПСК    Фото автора

Война. Предельно емкое и запредельно страшное слово. В нем страх и лютая ненависть, слезы и го-
речь, в нем боль, которую не унять, пустота, которую не заполнить. Пережить это способен только 
человек сильный духом, с горячим сердцем, огромной жаждой жизни и любовью к Родине. Такой, как 
участник Великой Отечественной войны, истинный герой Григорий Алексеевич Сигачев.

ГОРДИМСЯ
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Вот они вступают в ряды юри-
дического сообщества Ставро-
полья, получают удостоверение 
кандидата в Ассоциацию юристов 
России, приходят для встреч с но-
тариусами в рамках ежегодно про-
водимой в крае Недели нотариата 
или проходят учебную практику в 
НПСК как будущие профессионалы 
гражданско-правовой сферы. Вот 
их имена звучат в числе победите-
лей конкурса на стипендию имени 
Анатолия Ивановича Тихенко, кон-
курса на лучшую научную работу 
по правовой тематике.
Но это все относится к молодым 

юристам, тем, кто, определяя свое 
будущее, видит себя в рядах нотари-
ального сообщества, начинает путь в 
профессии. А зачем в нотариальную 
палату приходили студенты с фа-
культета журналистики Гуманитар-
ного института СКФУ? Зачем более 
двух часов внимательно слушали, 
хотя и интересную, но все же спец-
ифическую информацию экскурсо-
вода в музее истории нотариата, 
общались с руководителем краевого 
нотариата, да еще записывали на 
диктофоны, в блокноты, фотографи-
ровали, задавали вопросы?
Такую необычную форму заня-

тия избрала для третьекурсниц 
их преподаватель – заместитель 
председателя Союза журналистов 
Ставрополья, доцент кафедры 
журналистики, кандидат филоло-
гических наук Марина Корнеева. 
Марину Дмитриевну без преувели-
чения можно назвать искренним и 
давним другом нотариального со-
общества и юристов края. С 2011 
года она возглавляет жюри уни-
кального по своей природе краево-
го конкурса «Закон и право в СМИ», 
который организуют юристы и но-
тариусы региона, является частым 
гостем занятий Школы журнали-
стики НПСК, делится опытом, дает 
советы коллегам – нотариусам-
журналистам.
Это практическое занятие на 

площадке НПСК планировалось 
Мариной Дмитриевной заранее и 
добавило новые оттенки в живо-
писное полотно наших встреч. А 
какой для будущих журналистов 
была первая встреча с нотариатом, 
они рассказали в письменных от-
четах преподавателю, фрагменты 
которых представлены ниже.

Полигон для тех, кто начинает 
путь в журналистику

Екатерина Луговская:
«…Мы заходим в нотариальную 

палату, и первое, что бросается в 
глаза, – это особенная эстетика в ее 
интерьере и музей истории нотариа-
та, который начинается буквально 
с порога. Кстати, он является един-
ственным – из всех регионов России 
такой музей только в Ставрополе.

…В этот день мы познакомились 
и с президентом нотариальной па-
латы края Николаем Ивановичем 
Кашуриным. Он предложил нам 
рассматривать нотариальную па-
лату как полигон для начинающих 
тружеников пера.

– Мы приветствуем журналистов, 
особенно тех, которые пишут на 
правовые темы. Это направление 
рискованное, требует мужества, 
но оно востребовано в обществе, – 
сказал он.

Елизавета Безуленко:
«Экскурсия по музею истории 

нотариальной палаты Ставропо-
лья подарила ряд открытий… Мы 
с интересом рассматривали сим-
волы нотариата, размещенные 
в одной из витрин: вот фигурка 
совы как олицетворение мудро-
сти, статуэтка богини правосудия 
Фемиды, чернильница и красивое 
писчее перо ушедшего времени. 
Сюда в музей попадают экспонаты 

из разных уголков края. Экскурсо-
вод – помощник президента НПСК 
по взаимодействию со СМИ Елена 
Гончарова – обратила наше вни-
мание на уникальный экземпляр – 
старинную, внушительного объема 
книгу. Это оказался свод законов 
еще дореволюционного времени. 
Находка стала отправной точкой 
для выпуска первой книги в серии 
репринтных изданий нотариальной 
палаты Ставрополья».

Память о человеке не умирает 
вместе с ним

Валентина Аверьянова:
«…Когда я училась на первом 

курсе, на одну из пар к нам зашел 
мужчина и попросил преподавателя 
отпустить студентов на двадцать ми-
нут для участия в массовке. Снимали 
какой-то фильм. Намного позже я 
узнала, что это был художественно-
документальный фильм «Тихенко». 
Фамилия мне ни о чем не сказала. Я 
даже представить себе не могла, что 
спустя несколько лет волею случая 
познакомлюсь с биографией этого 
человека ближе. И буду впечатлена 
его легендарной судьбой.
Музей истории нотариата нота-

риальной палаты Ставропольского 
края, который мы посетили, – это не 
просто собрание экспонатов, имею-
щих историческую ценность. Это в 
первую очередь музей судеб. Каж-
дый человек, упомянутый там, внес 
неоспоримый вклад в становление 
российского нотариата. Особое ме-
сто принадлежит Анатолию Тихенко. 
Уже после знакомства с музеем я по-
смотрела фильм об этом человеке.
Тихенко не просто изменил статус 

российского нотариата, который со-
вершил переход из государственно-
го в небюджетный формат, но и, вне 
всяких сомнений, внес значительный 
вклад в становление новой России 
как правового государства. Его роль 
в создании Основ законодательства 
Российской Федерации о нотариате 
невозможно переоценить.
Теплое чувство вызывают фраг-

менты фильма о том, как Анатолий 
Иванович дома ночами работал 
над положениями Основ. Оберегая 
сон домочадцев, обкладывал пе-
чатную машинку подушками, что-
бы заглушить стук ее клавиш.
В музее есть уникальные экспо-

наты, связанные с А. Тихенко: часы 
и ручка, что были с ним в момент 
убийства. Убийства, которое по сей 

день так и не удалось раскрыть… 
Одного не учли виновные в его 
смерти: память о делах и поступках 
человека не умирает вместе с ним.
Невозможно было не согласить-

ся со словами президента став-
ропольской нотариальной палаты 
Николая Кашурина:

– Большое познается на рас-
стоянии. Спустя годы, мы отдаем и 
будем отдавать дань тому, что сде-
лал Анатолий Тихенко для нашего 
будущего.
Признанием талантливо снятого 

фильма о дорогом для нотариу-
сов России коллеге стала победа 
фильма «Тихенко» на Первом ки-
нофестивале нотариальных палат 
субъектов РФ «КиНотар». Картина 
получила Гран-при, а аплодисмен-
ты вставшего на ее просмотре зала 
и слезы на глазах у нотариусов, 
наверное, самая высокая награда 
для ее создателей».

Анастасия Андреева:
«Со стороны может показаться, 

что работа в нотариате скучная и 
однообразная. Сидишь с бумаж-
ками весь день и с тоской ждешь, 
когда день закончится. А мы в 
ходе экскурсии по музею истории 
НПСК поняли, что это интересная 
и классная профессия, да еще и 
творческая, с которой не хочется 
разлучаться.
Одним из примеров искренней 

любви к нотариату стала для нас 
история ветерана нотариата Став-
рополья Надежды Николаевны 
Ковтуненко. Несколько десятиле-
тий она проработала нотариусом 

в нотариальной конторе Курского 
района, помогала людям в защите 
их прав и интересов. И потом, уйдя 
на пенсию, очень тосковала по лю-
бимой работе. Скрыть печали не 
могла, как и некоторые другие ее 
коллеги, ушедшие на заслуженный 
отдых, делилась переживаниями с 
президентом нотариальной палаты 
Н. Кашуриным.
Для того чтобы такие заслужен-

ные люди могли и дальше оставать-
ся в строю, делиться опытом, зна-
ниями, быть наставниками, в крае 
был создан и активно действует 
Совет ветеранов НПСК. А Надежду 
Николаевну Ковтуненко коллеги 
поддержали еще и в поэтическом 
творчестве: недавно нотариальная 
палата выпустила в свет книгу ее 
стихов. Ее поэзия также публику-
ется в корпоративной прессе – га-
зете «Нотариальные вести». Газету 
с удовольствием читают посетите-
ли в нотариальных конторах, она 
распространяется по различным 
краевым ведомствам, рассылается 
в регионы России.
Кстати, в подаренном нам эк-

земпляре одного из ее номеров мы 
увидели разножанровые публика-
ции слушателей Школы журнали-
стики: в ней учатся имеющие тягу 

к перу нотариусы. Тут же прочли 
байки нотариусов из практики их 
профессиональной деятельности. 
Своеобразная нотариальная иро-
ния прибавила мне настроения по 
дороге домой в этот вечер».

Мы почувствовали мощный кор-
поративный дух

Алиса Татарова:
«Представьте, что вы находитесь 

в стенах того или иного ведомства. 

Каковы его приметы? Возможно, 
перед вами обшарпанные унылые 
помещения с древней мебелью или 
другая крайность – помпезная вы-
чурность с претензией на царские 
покои. В здании нотариальной 
палаты Ставропольского края все 
иначе. Спокойные теплые тона, 
уверенность и лаконичность в де-
талях. Все говорит о традициях, об 
истории. Нас приветливо встреча-
ют, обращаются как к коллегам, 
что для студентов непривычно.
Как настоящий гид журналист 

Елена Гончарова, помощник пре-
зидента палаты, погружает нас 
в историю нотариата с древних 
времен. Каждый этап рассказа ил-
люстрирован своим экспонатом. 
Месопотамский писец – один из 
родоначальников профессии. Ра-
ритетные документы с сургучовыми 
печатями. Экспозиция, посвящен-
ная своего рода предтече краевого 
нотариата – Георгию Праве…
Отдельный стенд посвящен но-

тариусам-ветеранам. Иван Гуров, 
Владимир Барабанов, Нина Сафо-
нова – судьбы этих и других людей 
уникальны и вдохновляющи.
Переходим к современности. 

Границы наших представлений о 
нотариусах Ставрополья расши-
ряются. Оказывается, они не толь-
ко достойно трудятся, но и много 
времени уделяют общественной, 
благотворительной работе. А еще, 
как выясняется, они снимают хо-
рошее кино, играют и выигрыва-
ют во всероссийских фестивалях 
КВН, поют, танцуют и даже пи-
шут журналистские материалы! В 
Школе журналистики палаты три 
десятка слушателей – нотариусы, 
сотрудники контор. Такой серьез-
ный штат тружеников пера вносит 
посильную лепту в издание газеты 
«Нотариальные вести» и «Юрист 
Ставрополья». Последняя – орган 
Ставропольского регионального 
отделения Ассоциации юристов 
России, которую так же, как и Об-
щественную палату Ставрополья, 
возглавляет Николай Кашурин – 
президент нотариальной палаты 
края.
Мы и с ним встретились здесь 

же, в холле палаты. Рассказывая о 
профессиональных качествах и на-
чинаниях своих коллег, он останав-
ливал проходящих мимо сотрудни-
ков аппарата палаты, знакомил нас 
с ними. Невозможно было не по-
чувствовать сполна мощный кор-
поративный дух и атмосферу этого 
места.
Емкая получилась экскурсия. Про-

щались с нами тепло, подарили га-
зету «Нотариальные вести», чтение 
которой станет продолжением по-
гружения в нотариат.
В итоге наши ожидания посеще-

ния нотариальной палаты как скуч-
ного официального учреждения не 
оправдались, а якобы обособлен-
ный класс юристов оказался со-
обществом творческих, открытых, 
интеллигентных людей, трепетно 
хранящих историю своей профес-
сии и свои традиции». 

СТУПЕНИ

Музей судеб и урок уважения 
к родной истории
Студенты, а тем более студенты Северо-Кавказского федераль-
ного университета, частые гости в нотариальной палате Став-
ропольского края.

Текст Елены Гончаровой   Фото  Екатерины Беляевой

P.S.:
Студенты не спешили покидать нотариальную палату: задержи-
вались у стендов и витрин, чтобы уточнить какие-то детали, систе-
матизировать даты и события. В это время их руководитель Марина 
Корнеева со своей стороны решила подытожить впечатления от этого 
необычного занятия – оставила памятную запись в Книге отзывов му-
зея истории НПСК.

«Мои студенты – будущие журналисты – вряд ли полагали встре-
титься в нотариальной палате Ставропольского края с блестящим во-
площением высокой духовности современной России. Экскурсия по 
музею истории нотариата убедила нас в том, что мы попали в оазис 
высокой корпоративной культуры, благородной преемственности 
русского менталитета, – написала Марина Дмитриевна. – Студенты 
получили яркое подтверждение постулата, что историческое богат-
ство – бесценное достояние нации. Всего не выскажешь! На пороге 
вступления в современную журналистику – противоречивую, непро-
стую – они получили замечательный урок уважения к истории Отече-
ства. Поклон всем, кто холит и лелеет удивительную творческую про-
фессию российского нотариата. Добра Вам, Николай Иванович!».
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Организовали его нотариальная 
палата Ставропольского края и 
Московская областная нотариаль-
ная палата, а участниками, помимо 
ставропольских нотариусов, стали 
представители сразу нескольких 
нотариальных палат России: Мо-
сковской городской нотариальной 
палаты, Московской областной но-
тариальной палаты и 
нотариальной палаты 
Ханты-Мансийского 
автономного окру-
га – Югры. Две ко-
манды возглавляли 
президенты палат: 
президент нотариата 
Московской области 
Станислав Смирнов и 
президент нотариусов 
Ставрополья Николай 
Кашурин.

– Нотариальная 
деятельность со-
пряжена с высокой 
ответственностью , 
требует постоянно-
го внимания, мак-
симального приме-
нения собственных 
сил, знаний, опыта, профессио-
нализма во всем, – прокоммен-
тировал руководитель нотариата 
Ставрополья. – Меняется законо-
дательство, год от года все выше 
поднимается планка требований 
к нашей профессии, и представи-
тели института нотариата идут в 
ногу со временем, а то и опере-
жают его. Конечно, это требует 
физических и моральных сил, 

постоянного самоконтроля и са-
моразвития. Но при этом важно 
находить действенные механиз-
мы для сохранения равновесия с 
миром, снятия состояния стресса, 
напряжения от рабочих перегру-
зок. И здесь на помощь приходит 
спорт. Различные мероприятия – 
от спартакиад всероссийского 
и регионального уровней до со-
стязаний по самым разнообраз-
ным видам спорта – тому под-
тверждение. Мы давно хотели 
встретиться у бильярдных столов 
с коллегами из регионов России, 
ведь этот формат универсален: 
дает возможность совместить 
спорт, соревновательную часть и – 
главное – открытое, искреннее, 
дружеское общение.

На турнир собрались 20 участни-
ков, наибольшее число из которых 
представляло Ставрополье, трое – 
столицу нашей Родины, шестеро – 
Московскую область и единствен-
ный участник – отдаленный регион 
ХМАО-Югра.
Пребывание гостей на ставро-

польской земле началось с тради-

ционного для любого мероприятия 
НПСК посещения нотариальной 
палаты, в которой прошла экскур-
сия по палате и музею истории но-
тариата. О главных направлениях 
и тенденциях в развитии краевого 
нотариата рассказал Николай Ка-
шурин.
Ну что ж, пора начинать со-

стязания!.. Площадкой для их 
проведения стал самый большой 

бильярдный клуб в Ставрополе – 
«Шаровня на 45 параллели». При-
езжим гостям в этом названии 
оказалась интересной его вторая 
часть. Как объяснили хозяева тур-
нира, клуб находится на улице, по 
которой проходит 45 параллель: 
и улица, и клуб поэтому так име-
нованы.

…И вот после состоявшейся 
жеребьевки пары соперников-
бильярдистов приступили к пое-
динкам. Какой была борьба, в двух 
словах не опишешь. Это надо про-
жить, прочувствовать в моментах 
состязания, когда от миллиметров 
в направлении удара, его силы и 
скорости зависит результат. Нео-
жиданных моментов в ходе игры 
было много. Соперники оказались 

сильными, противоборство шло 
серьезное, и отступать никто не со-
бирался.

– Состязались, как говорится, 
без поддавков, – поясняет нота-
риус города Пятигорска, член Со-
вета молодых нотариусов НПСК 
Александр Мандрыко. – Но так 
приятно при этом было чувство-
вать дружеское соучастие кол-
лег, которые болели друг за дру-

га, не взирая на регион. А еще в 
этот день мы много общались на 
самые разные темы.
Итоги подводили в командном и 

личном зачете. Места распредели-
лись следующим образом. Пальма 
первенства в командных состя-
заниях оказалась у нотариальной 
палаты Ставрополья, а на второй 
и, соответственно, третьей ступени 
пьедестала почета разместились 
Московская областная и Москов-
ская городская палаты.
До последнего был непредска-

зуем исход личного первенства. 
Фортуна меняла своих любимцев, 
отчего игра сохраняла напряжен-
ность и интригу до конца финаль-
ной встречи. И первым в ней стал 
представитель нотариата ХМАО-

Югры Виталий 
Л у к о м с к и й . 
На второй по-
зиции с ми-
н и м а л ь н ы м 
отрывом рас-
положился но-
тариус города 
Пятигорска , 
А л е к с а н д р 
Мандрыко, а 
замкнул трой-
ку лидеров но-

тариус города Невинномысска, 
член Совета молодых нотариусов 
НПСК Сергей Кистерев.

– Впечатления прекрасные. Те-
плая дружеская атмосфера, играли 
отлично, спортивно, были у коллег 
удары и комбинации, которые мне 
очень понравились. Участники со-
брались сильные, все были достой-
ны претендовать на победу, со-
стязались практически на равных, 

турнир получился очень интерес-
ным, – сказал Сергей.

– Быть участником всероссийско-
го спортивного мероприятия – 
это замечательно, но стать 
его победителем – очень 
почетно! – отметил лидер 
турнира Виталий Лу-
комский. – Состязания 
благодаря хорошей 
работе организато-
ров прошли очень 
весело, задорно, 
все мы имели 
в о з м ож н о с т ь 
почувствовать 
корпоративный 
дух единства, 
дружескую под-
держку и со-

переживание, радость общения. 
Для всех участников турнир стал 
праздником спорта и праздником 
общения, который  предоставил 
прекрасную возможность прове-
рить свои силы, продемонстри-
ровать характер, целеустремлен-
ность  и волю.
Торжественная церемония на-

граждения команд-победителей и 
лидеров в личном зачете проходила 
под громкие аплодисменты. Кстати 
не только участников  турнира друг 
другу, но и болельщиков.

– Замечательная встреча, кото-
рая принесла так много позитивных 
эмоций, ярких переживаний, – го-
ворит одна из активных болель-
щиц – ветеран нотариата НПСК 
Рита Мандрыко. – Все молодцы, 
каждый проявил, мне кажется, не 
только лучшие спортивные каче-
ства, но и прежде всего качества 
человеческие, и соревнования 
прошли очень тепло, в атмосфере 
взаимопонимания и поддержки 
каждого их участника. Так и долж-
но быть, ведь нотариат России – 
одна команда.
Всем участникам турнира из рук 

президента НПСК были вручены 
дипломы участия, а командам-
победителям и лидерам в личном 
состязании – дипломы и кубки.

– Самое главное в таких турнирах – 
все-таки не соперничество, не чья-то 
победа и не демонстрация спор-
тивных навыков, а проявляющаяся 
дружба, сплоченность коллектива 
нотариата России, когда независимо 
от региона собираются товарищи по 
сообществу, люди, живущие во имя 
единых целей, говорящие на одном 
языке и знающие истинную цену на-
дежности, поддержке и силе нота-
риального сообщества, – подытожил 
Николай Кашурин. 
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Не пробный шар
А вполне уверенный, со знанием дела, при-
цельно посланный в лузу – таков был Турнир 
по бильярду среди нотариусов Российской Фе-
дерации, который прошел в Ставрополе.
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Виталий Лукомский 
(ХМАО-Югра)

Александр Мандрыко 
(Ставропольский край)

Сергей Кистерев 
(Ставропольский край)




